
- Комментировать игру россий-
ской сборной в Финляндии я не
считаю возможным, - изначально
определил некие рамки беседы Ти-
хонов. - Мне, стороннему наблюда-
телю, вряд ли этично давать такой
комментарий.

- Тем не менее, можете ответить,
насколько неожиданным оказался
результат для вас лично?

- Ничего неожиданного не про-
изошло. Многие юниоры, даже са-
мые талантливые, на взрослом
уровне просто теряются. Там совер-
шенно другая степень борьбы, абсо-
лютно иные требования. Не все бы-
вают способны продолжать играть
даже в командах мастеров, а не то
что в сборной. Это - нормальное яв-
ление, такое случается во всех ви-
дах спорта.

- Я внимательно следила за чем-
пионатами мира последних лет, и у
меня, признаться, нередко возни-
кало ощущение, что теряются не
столько спортсмены, сколько тре-
неры.  

- Это тоже можно объяснить. Со
стороны всегда кажется, что руко-
водить сборной куда проще, чем
есть на самом деле...

ЛОГИКА ХОККЕЯ
Слова Тихонова разбудили в па-

мяти многое. Вспомнился, напри-
мер, чемпионат мира в Вене в 96-м,
где главным тренером был Влади-
мир Васильев, а Тихонов занимал
весьма странную должность совет-
ника-консультанта. Мне даже пока-
залось тогда, что советовался он
там в основном с Юрзиновым - та-
ким же туристом, каким стал сам,
поняв, что руководству сборной его
советы не очень нужны. Каждый
день эти двое подолгу гуляли вокруг
дворца и разговаривали, разгова-
ривали, разговаривали. «О чем?» -
спросила я как-то Юрзинова. «О ло-
гике хоккея», - был ответ. 

В действиях главного тренера
российской сборной Владимира
Плющева, когда он убрал из коман-
ды и без того немногих ветеранов,
логики не могли усмотреть даже
специалисты. Идея омоложения,
которую он взял за основу, сама по
себе выглядела привлекательной.
Но лишь до тех пор, пока сборная
играла в Евротуре. Стоило убрать
опытных Коваленко, Буцаева, Кри-
вокрасова, как баланс оказался на-
рушенным. Вместе с логикой исчез-
ла и тактика. Оставалось констати-
ровать, что в очередной раз мы име-
ем непредсказуемую команду, с пол-
ным отсутствием игровой дисцип-
лины, в которой каждый по отдель-
ности пытается прыгнуть выше го-
ловы, но это лишь усугубляет поло-
жение. И рождает еще большую
растерянность.

Много лет назад, когда тихонов-
ская сборная неизменно приезжала
на турниры в роли главного и един-
ственного фаворита, а серебро вос-
принималось, как из ряда вон выхо-
дящее ЧП, один из западных жур-
налистов спросил тренера: «Каким
образом вам удается столько лет
подряд находить мотивацию для
своей команды?» Вопрос был очень
правильным. За последние десять
лет многие тренеры, возглавляв-
шие сборную, на своем опыте убеж-
дались: собрать вместе сильных иг-
роков - далеко не самое главное. Го-
раздо сложнее зарядить их на борь-
бу. Ведь даже лучший в России на
сегодняшний день тренер Влади-
мир Вуйтек, объясняя свой уход из
ярославского «Локомотива», не
скрывал: он не уверен, что удалось
бы мотивировать команду на дости-
жение высшего результата третий
год подряд. 

Проблемы российской сборной в
Финляндии многие были склонны
объяснять и тем, что по классу игры
мы заведомо уступали слишком
многим. Все так. Но сложно отри-
цать, что максимально эффективно
использовать тот «товар», который

имелся в распоряжении, то есть
сделать то, что является основным
показателем тренерского профес-
сионализма, Плющеву, по большо-
му счету, не удалось.

В чем залог тренерского успеха?
Именно этот вопрос мне больше
всего хотелось задать Тихонову.
Ведь даже сейчас, работая с ны-
нешним ЦСКА, Тихонов в очеред-
ной раз удивил многих. Команда,
значительно уступающая большин-
ству других по возрасту, опыту и ма-
стерству, не только не стала аутсай-
дером Суперлиги, но чуть было не
вошла в плей-офф.  

- Каким образом вам удалось
этого добиться, Виктор Василье-
вич? 

- Мой главный принцип всем
давно известен: работа, работа и
еще раз работа. И - дисциплина. По
сравнению с прежними временами
хоккей стал другим. Изменился
контингент. Игроки начали раньше
уезжать за океан. Соответственно, с
каждым годом приходится брать в
клубы все более и более молодых ре-
бят. И взваливать на себя ту работу,
которую раньше выполняли трене-
ры на местах. Физическую подго-
товку, функциональную, по техни-
ческому совершенству и, наконец,
самую большую и сложную - по так-
тике. Как индивидуальной, так
групповой и командной. 

Физическая и функциональная
подготовка - это самое простое. Са-
мое сложное, как я уже сказал, - та-
ктика. Есть оборонительная - одна,
другая, третья, четвертая... Атаку-
ющая. Контратакующая - и так да-
лее. И установки на каждую трени-
ровку я даю предельно конкретные:
«Сегодня у нас соперник Х. Его так-
тика такая-то...» Помимо этого каж-
дый день ребята дополнительно за-
нимаются техникой.

В начале сезона я и сам был убе-
жден, что нашу команду станут
обыгрывать все кому не лень. Но по-
лучилось наоборот: большинство
команд стали действовать против
нас от обороны. Значит, и тактика
дожна была поменяться: на преодо-
ление, на освоение свободного про-
странства. Главное - каждый чело-
век в команде должен досконально
знать, что ему делать в той или
иной ситуации.

- Или, другими словами, посто-
янно чувствовать, что его действия в
игре дают именно тот результат, на
достижение которого была направ-
лена вся тренировочная работа?

- Именно! Хотя первые два меся-
ца мы каждый день мучились до-
гадками: как играть, какие вариан-
ты пробовать. Это же все нарабаты-
вается. Никто не рождается футбо-
листом или хоккеистом. Как не по-
падают из яслей в университеты.  

Сам я до сих пор учусь. Идеи ведь
не с потолка берутся. Поэтому и
стараюсь бывать на играх - и не
только хоккейных - каждый раз, ко-
гда представляется такая возмож-
ность. Помню, например, долго раз-
мышлял о том, как сделать завер-
шение атаки более эффективным.
Увидел нужный вариант совершен-
но неожиданно. И совсем не в той
команде, в которой рассчитывал
увидеть. А в первой лиге. 

Однажды услышал, как одного
известного футбольного тренера
спросили: почему его команда по-
стоянно выигрывает? Знаете, что
он ответил? Что для начала его ко-
манда задает сопернику неудобный
темп. Тем самым навязывает вы-
полнение всех технико-тактиче-
ских действий в некомфортных ус-
ловиях. 

Идея игры в четыре звена, кото-
рую я начал пробовать, еще рабо-
тая в Риге, была продиктована
именно этим. Сейчас ее освоили
все, а поначалу никто в эту затею не
верил. Ни в первой лиге, ни во вто-
рой, ни в высшей. Даже мой учи-
тель - Аркадий Иванович Черны-
шев - был настроен скептически:
«Это невозможно». 

Я был убежден в обратном. Идея-
то была в чем? Иметь возможность
под любое звено соперника каждый
раз подставлять два своих. И в ко-
нечном итоге они заставляли даже
сильнейших работать в том режи-
ме, к которому те не привыкли.

В Риге мы сначала отрабатыва-
ли игровой режим на земле. Комп-
лекс специальный для этого был.
Назывался «Городок Тихонова».
Вместо шайбы - набивной мяч. И
целый набор действий в нужном
темпе. Прыжки, перевороты, обвод-
ка...  заканчивали на пульсе 180 -
205. Одна пятерка прошла - за ней
следующая. Сколько в игре таких
отрезков трехминутных? 15? Мы
сделали с запасом - 20. Потом пере-
водили все это на лед. 

Вы вот спросили: «За что брать-
ся?» За работу. Но работа должна
быть подчинена главной идее. Во
имя чего? Во имя того, чтобы быть
лучшими.

ДИКТАТУРА 
ИЛИ ДЕМОКРАТИЯ?

«Человек способен простить
ближнему все, кроме успеха», - эту
фразу мне приходилось слышать от
многих выдающихся тренеров.
Крайне успешный в советские годы
Тихонов уже тогда раздражал окру-
жающих своей категоричностью,
неоправданно жесткими (как часто
казалось) требованиями к игрокам,
бескомпромиссностью в решениях. 

Был случай, он крепко сцепился
с руководством армейского клуба в
начале своей работы в ЦСКА, когда
волевым решением за нарушение
режима убрал из команды одного
из ветеранов. На партсобрании
клуба от него потребовали объясне-
ний: как так без согласования с ру-
ководством посмел удалить из со-
става столь известного и титуло-
ванного игрока? Тихонов спокойно
ответил: «Передо мной поставлена
задача вернуть стране звание чем-
пиона мира. Поэтому прежде всего
я создаю команду, способную это
сделать». 

Времена давно изменились, но
принципы Тихонова остались
прежними, хотя далеко не всегда у
него была возможность их отсто-
ять. На том же чемпионате мира в
Вене мне показалось даже, что тре-
нер вообще потерял интерес к про-
исходящему - после того, как безус-
пешно пытался настоять на отчис-
лении из команды (все за то же на-
рушение режима) одного из игро-

ков. Уверен до сих пор: если бы это
было сделано, ситуация в команде
мгновенно вошла бы в норму. 

Тему дисциплины я затронула не
случайно. Венский чемпионат и
еще в большей степени - питерский
были провалены отнюдь не по хок-
кейным причинам. Многие легио-
неры, приезжавшие в сборную, ве-
ли себя так, словно их заработки за
океаном сами по себе давали какие-
то исключительные права. 

Особенно это проявилось в Пите-
ре. Лучший и самый высокооплачи-
ваемый на тот момент нападаю-
щий мира Павел Буре присоеди-
нился к команде на два дня позже,
чем остальные. И кратковременно-
го пребывания в Москве оказалось
достаточно, чтобы хоккеист полно-
стью вышел из формы. На первый
матч Буре хватило. На все последу-
ющие уже нет. И вслед за лидером
стремительно развалилась вся ко-
манда.

А ведь одним из первых с пробле-
мой легионеров - совершенно новой
для себя ситуацией - столкнулся
именно Тихонов. В 91-м, когда из
НХЛ в сборную приехали семь чело-
век. «Мы думали, в таком составе
нам равных не будет, - вспоминал
тренер. - А оказалось, что легионе-
ры - как другая команда. За обеден-
ным столом отдельно от всех сидят,
разговоры только на одну тему - о
налогах. А на льду и сами вперед не
вышли, и остальную команду при-
тормозили. Тогда я и понял, что все
тренеры, которые будут когда-либо
работать в сборной, должны очень
внимательно и осторожно отно-
ситься к тем, кто играет в НХЛ».  

Удивительно, но в НХЛ, лиге, где
огромные деньги - норма, поняли
сразу: без дисциплины любая рабо-
та бессмысленна. Уехавший в числе
первых Алексей Касатонов, рас-
сказывал: «Первое впечатление об-
манчиво: никаких тебе собраний,
воспитательных мероприятий. В
глаза - только хвалят. А чуть что - в
фармклуб. Или кладут в раздевалке
на твое место билет в другой город -
и все...»

Говорят, известный канадский
тренер Фред Широ на одной из
тренерских конференций сказал
однажды: «Хоккеисты - это обезья-
ны, которые вчера с дерева слезли.
Их построить - и гонять нещадно». 

Российские тренеры в отличие
от заокеанских коллег не могли себе
позволить ни подобных высказыва-
ний, ни поступков. Незадолго до
Игр в Солт-Лейк-Сити Михайлов в

порыве откровенности сказал: «Как
я могу управлять теми, кто приез-
жает из НХЛ? По сравнению с ними
я нищий».

Услышав от Тихонова, что боль-
шинство тренеров не требуют жест-
кой дисциплины, потому что не
знают, как отреагируют на это иг-
роки, я тут же задала встречный во-
прос:

- Неужели не приходилось в на-
чале тренерской карьеры в том же
ЦСКА попадать в ситуации, когда
возникала опасность не справиться
со звездами?

- Вы не представляете, как часто
приходится слышать: мол, вы, Вик-
тор Васильевич, можете себе это
позволить - у вас такой авторитет…
Какой авторитет? Я с этого начи-
нал, когда никакого авторитета в
помине не было. Просто в тренеры
не с улицы пришел. Сам 12 лет в
хоккей отыграл. Четыре раза под-
ряд чемпионом страны был, четыре
раза серебряным призером, четыре
раза - бронзовым. И пять лет прора-
ботал у лучшего хоккейного трене-
ра - Аркадия Ивановича Черныше-
ва. 

Это - только в хоккее. Но ведь и в
футбол играл в команде мастеров.
За это время много чего видел. Как
выдающиеся, великие игроки рань-
ше времени исчезали. Потом рас-
сказывали, как плохо к ним руково-
дители отнеслись... Но почему ты
сам так к себе отнесся? Почему счи-
таешь, что если хоть что-то выиг-
рал, то тебя до конца жизни с ложки
кормить должны?

Я ведь долго не соглашался при-
нять ЦСКА. Андропов дважды меня
приглашал на разговор. Спраши-
вал, почему упорствую. Я ответил,
что принять сборную согласен. Что
в Латвии у меня хорошие помощни-
ки, оставить на них клуб я готов со
спокойной душой. Но взять ЦСКА
не могу. Потому что опасаюсь, что с
двумя командами не справлюсь.
Андропов помолчал и сказал:
«Справитесь. Знаю, вам предстоит
навести порядок и дисциплину. По-
этому даем вам возможность убрать
кого угодно из игроков хоть сегод-
ня». Тогда я и ответил, что если при-
му ЦСКА, то убирать опытных игро-
ков не буду ни в коем случае.

И оказался прав. Но ветеранам
сразу предельно четко объяснил,
что пока руковожу командой, воп-
рос дисциплины для меня будет са-
мым главным. Если нет дисципли-
ны, то и коллектив не появится ни-
когда. И двух дисциплин в команде -

одна для стариков, другая для моло-
дых - тоже не будет. Со мной многие
тогда спорить пытались, что не ху-
же тренера все понимают, что и с
Тарасовым работали, и с Черныше-
вым, и сами высшее образование
имеют. Ответ был один: «Сейчас вы
работаете с Тихоновым».

По-другому нельзя. И это давно
поняли во всем мире. Взгляните на
сборные Канады или Швеции: не-
вооруженным глазом видно, что это
команды, в которых все подчинено
главной цели - выиграть.

- Кстати, раз уж упомянули шве-
дов, хочу спросить у вас о матче
Швеция - Швейцария. Среди журна-
листов велось множество разгово-
ров, из которых вытекало, что у
Швеции есть как минимум три при-
чины сдать игру. Не выходить на
финнов, не ехать в другой город,
избавиться от непредсказуемой
России, в конце концов. Как думае-
те, почему они не пошли на это?

- Это ведь был уже третий случай
в истории чемпионатов мира, когда
Швеция невольно помогла России.
Но это вовсе не означает, что наме-
ренно. Шведы прежде всего - про-
фессионалы. И бьются всегда за се-
бя. За собственную репутацию.
Слишком себя уважают и никогда,
уверен, не пошли бы на подобный
вариант. 

Я своими глазами видел в Фин-
ляндии, в каком состоянии со льда
уходил Сундин. Весь черный. Пото-
му что от начала и до конца вел ко-
манду, тащил ее собственным при-
мером. Не мог позволить себе иг-
рать по-другому. Иначе не приез-
жал бы. Зачем ему иначе приез-
жать? Чтобы проиграть Швейца-
рии и жить с этим воспоминанием? 

По моему глубокому убеждению,
если тренер хотя бы однажды по-
шел на договорный матч - он как
тренер кончился. Если скажу, что
ко мне не обращались с подобными
просьбами, - это будет неправдой.
Обращались. В ситуациях, когда
для нас результат матча не решал
ровным счетом ничего. Но я знал:
если это сделаю, то больше никогда
не смогу потребовать от команды
полной самоотдачи. 

- В очередной раз мы, похоже,
приходим к тому, что главный тре-
нер должен быть диктатором, так?

- Главное - он должен давать ре-
зультат. Должен уметь сделать ко-
манду. И управлять ею. Тогда, уве-
ряю вас, никого не будет волновать
- диктатор он или либерал, как вы-
глядит, как одевается, как себя ве-
дет. Кстати, по поводу диктаторст-
ва, в котором, в частности, меня до-
вольно часто обвиняли, могу ска-
зать: невозможно долго и хорошо
работать из-под палки. 

Тренер должен уважать игроков.
Но это вовсе не значит, что он дол-
жен с ними в карты играть и под
стол лазить. Меня однажды прият-
но удивила Клара Лучко, которую я
увидел в какой-то телепередаче о
победах. Там многие довольно кате-
горично высказывались на тему
тренерской жестокости. А она и го-
ворит, спокойно так, мягко: «Быва-
ет, и режиссер до слез доводит. Но
слушаешь именно его. А что касает-
ся спорта, наверное, не многие
представляют себе, что значит бо-
роться за первое место в мире».

ПОВТОРЕНИЕ 
ПРОЙДЕННОГО

Когда-то на тренерские семина-
ры в Россию приезжали со всего ми-
ра. В том числе и из НХЛ: советская
методика обучения считалась луч-
шей. Сейчас эти семинары ушли в
небытие. Международные же про-
водятся раз в год - во время чемпио-
ната мира. Попасть на такое меро-
приятие тренеру из глубинки - не-
возможно. По большому счету на-
шим специалистам вообще учиться
негде. Подавляющее большинство
детских тренеров работают по наи-
тию, хотя подход к работе с детьми
во всем мире уже давно изменился.

Вот и получается, что с каждым го-
дом в клубы поступает все более и
более сырой материал: один спорт-
смен кататься не умеет, другой -
клюшку неправильно держит, тре-
тий не знает элементарных пози-
ций...

С другой стороны, элементар-
ный подсчет показывает, что из
Швеции, Финляндии, Словакии,
Чехии в НХЛ уезжают по одному-
два игрока в год. В то время как из
России - в пять раз больше. 

И вновь вопрос Тихонову:
- Получается, потенциально мы

до сих пор остаемся куда более та-
лантливой в хоккейном смысле
страной, чем многие другие?

- Конечно. Но этим надо уметь
распоряжаться. У западных спорт-
сменов несколько иное отношение к
хоккею. По своему внуку вижу. Он
начинал играть в Финляндии, за-
тем в США, где за все приходилось
платить из своего кармана. Сын,
Василий, и сказал мне однажды:
«Не представляешь, как бережно
Витька относится к инвентарю и
как дорожит каждой минутой, про-
веденной на льду». 

То же самое можно сказать о клу-
бах. На Западе владельцы клубов,
приезжая на стадион, первым де-
лом  на трибуны смотрят: сколько
зрителей. Потому что зрители - это
более 50 процентов общего дохода.
И недобор вполне может быть удер-
жан из зарплат хоккеистов. Потому
что деньги - свои. У нас - несколько
иное положение, потому что многие
клубы содержатся на бюджетные
деньги. Предприятий, налогопла-
тельщиков.  

- Как вы относитесь к популярно-
му сейчас мнению, что главный тре-
нер сборной должен быть освобож-
денным от работы в клубе?

- Отказавшись от ежедневной
работы, тренер теряет очень мно-
гое. Не случайно ведь лучшие хи-
рурги - это военные хирурги. Кото-
рые оперируют каждый день. Что
такое работа в клубе? Это необходи-
мость постоянно принимать реше-
ния. Да, в сборной можно научить-
ся многому. Ко мне в Новогорск в
свое время приезжали многие тре-
неры. Смотрели, как тренируется
сборная, задавали вопросы. Но и
главный тренер должен иметь воз-
можность постоянно контактиро-
вать со спортсменами. И пробовать
применить на практике не только
свои идеи, но и все новое, что уви-
дел.

- Можно ли, на ваш взгляд, ис-
править ту ситуацию в хоккее, кото-
рую мы имеем сейчас?

- Исправить можно все. Нужно
время. Самая главная беда нашего
хоккея - в отсутствии вертикали от-
ветственности. Когда наша сборная
проиграла в Санкт-Петербурге, во-
прос «Что делать?» тоже ведь подни-
мался. Нужна государственная про-
грамма.

- А с чего начали бы вы, если бы
получили предложение создать та-
кой проект?

- С личности человека, с которого
спрашивать за ее реализацию. Кол-
лективная ответственность - это пу-
стой звук.  Во-вторых, надо разрабо-
тать четкую схему развития. В кото-
рую укладывалась бы школа трене-
ров, школа детских тренеров, прове-
дение тренерских семинаров... Все
это у нас было - даже придумывать
ничего не придется. Эта программа
должна быть утверждена на госу-
дарственном уровне. Как и график
ее выполнения. По всем направле-
ниям. Когда будет порядок, тогда по-
явится и команда, которая не может
не добиться результата. И вот в эту
команду будут рваться все. 

- Вы не задумывались о том, что-
бы возглавить такую программу?

- Я - профессиональный тренер.
Чтобы стать хорошим чиновником,
должен пройти все ступени этой
профессии. А у меня на это уже нет
времени.

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ 
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ХОККЕЙ

На минувшей неделе «СЭ» вы-
ступил с предложением: к Кубку
мира-2004 сборную России долж-
ны готовить Виктор Тихонов,
Владимир Юрзинов и Алексей Ка-
сатонов. Как известно, Тихонов
уже подтвердил, что был бы готов
работать с командой, но выдви-
нул условие: главным должен
стать Юрзинов. 

А каково мнение самого Юрзи-
нова? Тренер швейцарского «Кло-
тена» в тот момент находился в
больнице. Но сразу же по возвра-
щении домой дал интервью кор-
респонденту «СЭ» Максиму ЛЕБЕ-
ДЕВУ.

- Кто, на ваш взгляд, должен
возглавить сборную России на
Кубке мира?

- Слышал, что ваша газета
предложила создать триумвират
Тихонов - Юрзинов - Касатонов.
Если так, то сформировать его
следует именно в таком порядке -
и никак иначе. Сборную должен

возглавить Виктор Васильевич -
по тренерскому авторитету, по
опыту соревнований любого уров-
ня ему в нашей стране нет рав-
ных. В этом случае действительно
что-то может получиться.

- Означают ли эти слова, что вы
дали бы согласие работать со
сборной?

- Было ли хоть раз так, чтобы я
имел возможность - и не захотел
помочь любой нашей команде в
любых вопросах? Подобное невоз-
можно по определению, а потому
ваш вопрос считаю в какой-то ме-
ре риторическим. Будет все в по-
рядке со здоровьем, смогу урегу-
лировать все вопросы со своим ра-
ботодателем - приеду в любую
сборную на любую должность.
Иного просто не может быть.

- Какие сложности могут под-
жидать нашу команду при подго-
товке?

- Их в любом случае будет не-
мало. Речь и о сроках проведения

розыгрыша Кубка мира, и о со-
ставе участников. Победить на
таком турнире лихим кавалерий-
ским наскоком не получится.
Значит, все предшествующие
Кубку мира месяцы штаб сборной
должен отработать, как швейцар-
ские часы.

Пока вопросов, естественно,
гораздо больше, чем ответов. Их
так много, что говорить о чем-то
конкретном до получения офици-
ального приглашения от федера-
ции не вижу смысла. Зато вижу
смысл в том, чтобы сделать более
целенаправленной работу с теми,
кто приезжает ко мне в Швейца-
рию готовиться перед началом
сезона - это в любом случае пой-
дет на пользу сборной. Если рань-
ше у меня занимались только мои
воспитанники, то теперь за ними
потянулись и другие ребята - мо-
лодые, нового хоккейного поколе-
ния. Получается, эта наша тради-
ция - как нельзя кстати.

Владимир ЮРЗИНОВ: «СБОРНУЮ
ДОЛЖЕН ВОЗГЛАВИТЬ ТИХОНОВ»

Виктор ТИХОНОВ

КОЛЛЕКТИВНАЯ
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ?
ЭТО ВСЕГО ЛИШЬ

ПУСТОЙ ЗВУК

«Что происходит с российским хоккеем? Как вернуть его
на те позиции, которые он когда-то занимал?» Эти вопросы

в ходе чемпионата мира болельщики, приехавшие в Финляндию,
задавали Виктору Тихонову так часто, что нельзя было

не вспомнить фразу, сказанную однажды президентом ФХР
Александром Стеблиным: «Тихонов, безусловно, лучший
аналитик хоккея в мире». Именно поэтому, когда тренер

вернулся в Москву, я попросила его об интервью.
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роводившаяся на про-
тяжении минувшего
сезона совместная ак-
ция официального

партнера ПХЛ компании
«ТрансМарк», владеющей тор-
говой маркой «Три Богатыря»,
и «СЭ», завершена. Интернет-
голосование болельщиков, ко-
торые определяли трех лауреа-
тов нового трофея «Богатыр-
ская атака», учрежденного
«ТрансМарк», вывело в лидеры
нападающих Андрея Ковален-
ко («Локомотив»), Максима Су-
шинского («Авангард») и Игоря
Григоренко («Лада»).

В отличие от остальных
призов, которые в субботу вру-
чались в Государственном кон-
цертном зале «Россия» в при-
вычной стандартной манере,
«Три Богатыря» свою номина-
цию превратили в красочное
шоу. Пригласив на сцену Кова-
ленко, Сушинского и Алексан-
дра Семина (он подменял по-

павшего в автомобильную ава-
рию одноклубника Григоренко
и, получив призы, отвез их то-
варищу в Тольятти), офици-
альный представитель компа-
нии «ТрансМарк» Елена Волко-
труб преподнесла присутству-
ющим сюрприз.

Сверкая доспехами, из-за
кулис к игрокам вышли три на-
стоящих древнерусских витя-
зя! Мощные, двухметрового ро-
ста бородатые богатыри вру-
чили хоккеистам уникальные
призы - шлемы и почти метро-
вой длины мечи. По виду - не
сувенирные, а самые настоя-
щие, хоть сейчас иди в поле
врагов рубить. Каждый из вои-
нов произнес в адрес «своего»
лауреата короткую, вдохновля-
ющую на будущие подвиги
речь, после чего богатыри, по-
звякивая оружием, скрылись в
неизвестном направлении.

Лауреаты же, впервые по-
лучившие столь оригиналь-

ные подарки, отправились к
своим столикам, где были мо-
ментально атакованы соседя-
ми, друзьями, коллегами и
журналистами. И еще долго,
счастливые, позировали, на-
девая шлемы на головы и с
грозным видом вынимая мечи
из ножен.

Одним из первых торжест-
венный вечер покинули напа-
дающий «Авангарда» Максим
Сушинский и его супруга. На
20 часов у них был намечен
вылет домой в Санкт-Петер-
бург. Форвард слегка нервни-
чал, строя догадки, пустят ли
его с подаренным мечом в са-
молет или нет.

- Безусловно, этот приз - са-
мый оригинальный, - сказал
Сушинский корреспонденту
«СЭ». - Приятно, что стал од-
ним из первых его лауреатов.

- Максим Сушинский назвал
этот приз самым оригиналь-
ным. Вы с ним согласны? - воп-

рос другому лауреату, Андрею
Коваленко.

- Безусловно. Сейчас возь-
му шлем и меч и сфотографи-
руюсь с ними на фоне Кремля.
Думаю, получатся уникальные
снимки.

- Сушинский опасается, что
его с мечом не пустят в само-
лет. Вам проще - повезете тро-
фей в автомобиле. И все же...

- Думаю, если Макс объяс-
нит, что его признали одним
из лучших игроков сезона, ни-
каких проблем в аэропорту не
возникнет. Но в будущем, на
мой взгляд, нужно, чтобы хок-
кеистов на всякий случай со-
провождал представитель
«Трех Богатырей».

- Игорь Григоренко по праву
признан одним из лучших
форвардов минувшего сезона,
- заметил главный тренер «Ла-
ды» Петр Воробьев. - Если бы
не он, мы вряд ли завоевали
бы бронзовые медали чемпио-

ната. Жаль, Игорь не смог
принять участие в сегодняш-
ней церемонии. Надеюсь, здо-
ровье и характер хоккеиста,
недавно попавшего в автомо-
бильную аварию и перенесше-
го несколько операций, помо-
гут ему преодолеть все невзго-
ды, с честью выйти из трудной
ситуации.
Юлия КОНЕВА, 
брэнд-менеджер торговой марки
«Три Богатыря»

- В чем идея трофея «Бога-
тырская атака»?

- Она очень проста. Для
России три богатыря - символ
мужества, силы. Этим призом
нам хотелось передать ощуще-
ние момента, когда мощь ата-
ки, лидерства достигает пре-
дела. Атака - результат совме-
стных действий многих людей,
плод коллективных усилий.
Как нам кажется, это понятие
соответствует и нынешнему

настрою людей, их желанию
объединиться ради общей це-
ли, и концепции нашего брэн-
да. Придуманный нами девиз
«Вместе мы сила!» и трофей
«Богатырская атака», думаю,
отлично дополняют друг друга
и соответствуют специфике
русского характера.

- Принципиальным ли было
то, каким образом определять
лауреатов приза?

- Победители определялись
путем голосования болельщи-
ков на интернет-сайте «СЭ».
Нам хотелось, чтобы в голосо-
вании приняли участие бо-
лельщики - те, кому игроки
демонстрируют свое мастер-
ство. Формальное награжде-
ние мы посчитали не совсем
уместным и не слишком инте-
ресным. Стараемся творче-
ски подходить к тому, что де-
лаем.

Во время Матча звезд в Ом-
ске мы тоже устроили голосо-

вание среди людей, пришед-
ших во Дворец спорта, предло-
жив им выбрать лучших игро-
ков сборных «Запада» и «Восто-
ка». В акции приняли участие
три четверти болельщиков.
Весьма велика активность при
голосовании была и на сей раз
- в нем участвовало более 17
тысяч человек. Можно сделать
вывод, что мы находимся на
правильном пути.

- Мечи и шлемы, врученные
игрокам, выглядят как настоя-
щие. Шлемы ребята без труда
надевали на головы - как будто
они специально подобраны по
размеру.

- Так все и есть. В принци-
пе мы имели представление о
том, какими станут итоги го-
лосования, - отрыв трех лиде-
ров был достаточно велик.
Поэтому имели возможность
и время подготовить призы
для конкретных хоккеистов.
Мечи и шлемы изготовлены

по эскизам Исторического
музея с реальной богатыр-
ской амуниции. Каждый из
них индивидуален и имеет со-
ответствующую дарственную
надпись.

- Продолжится ли сотрудни-
чество «Трех Богатырей» с ПХЛ
в следующем сезоне?

- Сейчас данный вопрос
находится в стадии обсужде-
ния. Мы очень хотели бы про-
должить сотрудничество. Для
нас это очень важный момент
- иметь возможность повы-
шать интерес к любимому
многими виду спорта, помочь
российскому хоккею вернуть
себе лидирующие позиции на
мировой арене, сделать наш
чемпионат интересным и яр-
ким. Мы изначально рассчи-
тывали на то, что партнерст-
во с ПХЛ продлится больше
одного года.

Алексей ЛАПУТИН,
Александр ШАПИРО

П

Суббота. Андрей КОВАЛЕНКО с трофеем «Богатырская атака». Максим СУШИНСКИЙ принимает из рук витязя древнерусский меч.

Вот и все, сезон закрыт.
Хотя - закрыт ли?
Еще во время чемпионата мира я напи-

сал, что завершающийся сезон мы в любом
случае запомним как «сезон Плющева». Вне
зависимости от того, с каким результатом
вернется из Финляндии возглавляемая Вла-
димиром Анатольевичем сборная. К сожа-
лению, я ошибся.

«Запоминается последнее» - эту истину
благодаря известному киноразведчику мы
знаем уже 30 лет. После того, что случилось
в минувшую пятницу в Тольятти, наша не-
удача на чемпионате мира кажется чем-то
не совсем существенным. Слишком уж дра-
матичным оказалось «последнее».

Автокатастрофа, в которой пострадал
Игорь Григоренко, по крайней мере для ме-
ня перечеркнула все светлое, что было - а
ведь конечно же было! - в прошедшем сезо-
не. Ожидаемых трагедий, естественно, не
бывает, но то, что случилось с Игорем, вы-
глядит совсем уж вопиющей несправедли-
востью. В Финляндии Григоренко запом-
нился своей игрой, перед ним, казалось, от-
крывалась прямая дорога в «Детройт», а
точнее - в самый большой хоккей... Очень

хочется верить, что рекламный щит на То-
полиной улице в Тольятти станет для 
20-летнего игрока не шлагбаумом, а только
крайне неприятной задержкой в начале пу-
ти.

Если верить восточному календарю, то
12 лет назад тоже был год Черной Овцы. Вот
уж воистину черной... В конце октября 1991
года 19-летний Вячеслав Козлов отправил-
ся на своей машине из родного Воскресен-
ска в Москву и на выезде из города врезался
в автобус. Результатом столкновения стала
тяжелейшая черепно-мозговая травма
юного хоккеиста, который уже успел, как и
Григоренко, сыграть за главную команду
страны. Страшное совпадение - Козлов, как
и Григоренко, был задрафтован «Детрой-
том», - под 45-м номером (Игорь - под 62-м),
тоже собирался подписать контракт с
«Красными Крыльями», тоже планировал в
скором времени отправиться за океан. В ре-
зультате дебют Козлова в составе «Ред
Уингз» был отложен.

После аварии Вячеслав не играл 146
дней. Впервые в форме «Красных Крыльев»
он вышел на лед 12 марта 1992 года в Сент-
Луисе и в первой же своей смене в НХЛ сде-
лал голевую передачу. Дальше Козлова жда-
ла вполне счастливая заокеанская карьера,
которая продолжается до сих пор. Чего я от
души желаю и Григоренко.

Тем более что, когда он (дай-то бог!) по-
правится, продолжить карьеру в «Детройте»
ему будет несоизмеримо проще, чем Козло-
ву. Все-таки за 12 лет взаимоотношения
НХЛ и нашего хоккея изменились достаточ-
но принципиально. В начале 1992 года Коз-
лову, чтобы получить возможность высту-
пать за «Красные Крылья», пришлось прой-
ти через судебное разбирательство: его пер-

вый контракт с «Детройтом» признали дей-
ствительным, поскольку Вячеслав был ко-
миссован из Вооруженных Сил нашей стра-
ны.

Нынешнее же руководство «Красных
Крыльев» озабочено только одним: когда
Григоренко сможет присоединиться к клубу.
Ведь при всем несовершенстве нынешнего
соглашения между НХЛ и ИИХФ, у хоккеи-
ста есть одно гигантское преимущество пе-
ред тем, что было раньше: улажены практи-
чески все юридические вопросы. И гене-
ральный менеджер «Детройта» Кен Холланд
обеспокоен лишь состоянием здоровья Гри-
горенко. Как сообщает газета Detroit Free
Press, Холланд очень хочет как можно ско-
рее получить рентгеновские снимки ноги
Григоренко с тем, чтобы врачи «Детройта»
оценили степень тяжести повреждений.
После изучения снимков руководители за-
океанского клуба собираются связаться с
представителями «Лады», а также агентом
Григоренко, чтобы обсудить разные воз-
можности лечения хоккеиста. Существует
вариант, что Игорь, когда появится возмож-
ность его беспроблемной транспортировки,
продолжит восстановление в Америке.
Правда, пока неясно, захочет ли «Детройт»
заключить контракт с травмированным иг-
роком до 15 июля, как этого требует закон.
Если нет, то Григоренко останется в России
еще на один сезон.

Как это ни кощунственно звучит, но ава-
рия Григоренко продлевает, казалось бы, за-
вершившийся хоккейный сезон в России.
Теперь мы будем ежедневно ждать сообще-
ний из Тольятти, а возможно, и из Детрой-
та, о состоянии здоровья Игоря.

Но не случись этого несчастья, могли
бы любители хоккея в нашей стране спо-

койно «уйти на каникулы»? Думается,
вряд ли. Ситуация с главным тренером
сборной уж точно не позволит им рассла-
биться.

Это состояние продлится долго. На-
сколько долго, сказать трудно. Самое малое
- до следующего чемпионата мира. Ведь, ка-
кова бы ни была судьба Плющева, мы все
равно еще как минимум год будем сравни-
вать его команду с действующей. Новой.
Хоть - с его, хоть - не с его.

Видимо, такова судьба. Ждать чуда - это
в традициях российского народа. Мессия -
не русское слово, но корни у него безусловно
наши. Что-что, а уж верить мы умеем. Исто-
во, невзирая на ошибки пророков (каковым
многие из нас в августе-2002 считали Плю-
щева). И хоккейная религия - не исключе-
ние.

В минувшую пятницу со своим ежегод-
ным посланием к Федеральному собранию
выступил президент России. Он, в частно-
сти, сказал, что в нашей стране разработа-
но оружие нового поколения. Это заявление
Владимира Путина было встречено апло-
дисментами.

Немного жаль, что с подобным заявлени-
ем не смог выступить Владимир Плющев,
который отчитывался о своей работе на сле-
дующий день. Отчет Плющева о результа-
тах сборной нового поколения особых эмо-
ций у членов Совета ФХР не вызвал. Они по-
становили, что до 1 июля надо определить-
ся, кто будет разрабатывать наше новое се-
кретное хоккейное оружие.

А в том, что оно в принципе может быть
разработано, минувший сезон нас, пожа-
луй,  все же убедил. И в этом, если говорить
откровенно, есть немалая заслуга именно
Плющева. За что ему спасибо.

ЛИСТКИ
ИЗ БЛОКНОТА

Сергея
РОДИЧЕНКО

ГОД ЧЕРНОЙ ОВЦЫ

ринципиальное реше-
ние о том, что чемпио-
нат России-2003/04
среди команд суперли-

ги пройдет в четыре круга, в хо-
де которых каждый клуб прове-
дет по 60 матчей, как известно,
было принято на общем собра-
нии членов ПХЛ 15 апреля.
Окончательно вопрос о сроках
начала и окончания турнира по-
ка не решен - это будет сделано
на ближайшем заседании кол-
легии суперлиги.

Тем не менее директор ПХЛ
Николай Урюпин давно распо-
лагает несколькими варианта-
ми календаря, которые он и
разработал. Основных - два.
Один предполагает старт чем-
пионата 23 августа - тогда не-

сколько туров российского пер-
венства состоятся до первого
этапа Евротура. По другому ва-
рианту, на сегодняшний день
наиболее вероятному, начало
чемпионата намечено на 10
сентября, спустя три дня после
розыгрыша Кубка «Ческе Пой-
иштовна».

Продлится регулярное пер-
венство до 14 марта, после чего
- с 17 марта по 10 апреля -
пройдут матчи по системе
плей-офф, по итогам которого
будут определены призеры тур-
нира. Перерывы, связанные с
этапами Евротура, в чемпиона-
те предусмотрены, но из-за
предельной насыщенности се-
зона их продолжительность ми-
нимальна.

П

На состоявшемся в про-
шлую пятницу заседании су-
дейского комитета ФХР/ПХЛ
были названы фамилии 10 луч-
ших главных и 14 линейных су-
дей чемпионата России-
2002/03. В «символическую
сборную» главных арбитров во-
шли москвичи Буланов, Бутур-
лин, Поляков, Семенов, Сидо-
ров (Челябинск), Бокарев (Ка-
зань), Антропов (Екатерин-
бург), Горский (Саратов), Цып-
лаков (Санкт-Петербург), Ка-
дыров (Уфа). Среди лайнсменов
отмечены Макаров, Камуркин,
Анисимов, Химич, Оленин (все
- Москва), Крапивин (Воскре-
сенск), Гашилов (Пермь), Зиби-
нин (Челябинск), Белов, Куш-
нир (оба - Ярославль), Горденко,
Киселев (оба - Уфа), Елистра-
тов, Алешин (оба - Санкт-Пе-
тербург).

***
Пока не определена точная

дата следующего заседания
коллегии суперлиги ПХЛ, на ко-
тором будут рассмотрены ка-
лендарь чемпионата-2003/04,
вопрос создания премьер-лиги,
критерии приема в нее клубов и
еще ряд вопросов. В настоящее
время между участниками со-
вещания проходит обсуждение
наиболее удобного для всех дня
встречи. Ориентировочная да-
та - 20 июня.

***
С 23 по 28 июля в подмосков-

ном Одинцове пройдет тради-
ционный предсезонный сбор
судей, по результатам которого
определятся арбитры, которые
в сезоне-03/04 станут обслужи-
вать матчи чемпионата России
в супер- и высшей лигах. Опре-
делен состав преподавателей,
под руководством которых бу-
дут проводиться ледовые заня-
тия судей. Это известные мос-
ковские арбитры Буланов, За-
харов и Поляков.

***
В конце прошлой недели за-

вершилось электронное голосо-
вание руководителей клубов
суперлиги по поводу обязатель-
ного количества молодых игро-
ков в заявках команд на матчи
чемпионата-2002/03. Из 16
принявших участие в голосова-
нии президентов 6 высказа-
лись за то, чтобы на матчи вы-
ходило минимум по три моло-

дых хоккеиста. По 5 голосов по-
лучили варианты «два» и «ни
одного». В итоге решено, что
минимальное количество игро-
ков не старше 20 лет будет оп-
ределено. Сколько масочников
следует включать в заявку ко-
манды на матч - три или два, -
определит второй раунд голосо-
вания, результаты которого
станут известны в ближайшие
дни.

***
Как известно, в последнем,

четвертом, матче финальной
серии плей-офф между «Север-
сталью» и «Локомотивом» глав-
ный арбитр москвич Александр
Зайцев, изучив видеозапись
момента, на который внимание
судьи обратили несколько яро-
славских хоккеистов, засчитал
гол гостей.

Вскоре ФХР сообщила, что
Зайцев допустил грубейшую
ошибку и дисквалифицирован.
Тем не менее, как выяснилось,
окончательно вопрос еще не ре-
шен. К его рассмотрению пла-
нируется вернуться в течение
месяца.

- До сих пор не могу понять,
как могли дисквалифицировать
Зайцева, - сказал председатель
экспертной комиссии ПХЛ Ана-
толий Егоров, который был ин-
спектором скандального матча,
корреспонденту «СЭ». - Отстра-
нить того или иного судью мо-
жет экспертная комиссия, но
никак не судейский комитет
ФХР, который возглавляет Ана-
толий Баринов. Зайцев вполне
может подать в суд. И вообще в
свое время я говорил предста-
вителям «Северстали», что не-
обходимо предоставить видео-
запись спорного момента, сде-
ланную с разных точек, а не
только над воротами, по кото-
рой невозможно понять, был
гол или нет.

Сам Зайцев после оконча-
ния российского чемпионата
лег в больницу, где проходил
курс лечения. По его словам, он
удивился, узнав о дисквалифи-
кации. «Ситуация получилась
весьма спорной, но если даже я
ошибся, это должна определить
экспертная комиссия, а не кто-
то другой», - заметил арбитр.

Алексей ЛАПУТИН,
Александр ШАПИРО

СТРУКТУРА ХОККЕЙНОГО СЕЗОНА 2003-2004 (16 команд, 4 круга, 60 матчей, 64 тура)

Усл.обозначения:  >> − дорога,          − туры чемпионата России,         − турниры,         − сборы,         − «плей−офф»
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БОЛЬШЕ БОГАТЫРЕЙ − СИЛЬНЕЕ ХОККЕЙ!

ПОСЛЕДНИЕ
НОВОСТИ ИЗ ПХЛ 
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НХЛ. Плей-офф. 1/2 финалаХОККЕЙ

«ДЬЯВОЛЫ» РАЗМЕНЯЛИ
КАНАДСКОГО ШЕРИФА
НА РУССКУЮ ЛЕГЕНДУ

«Нью−Джерси», побеждая в серии с «Оттавой» − 3−1, уже сегодня утром мог выйти в финал,
что в Северной Америке ставят в заслугу новому тренеру клуба Пэту Бернсу. А ведь еще

полтора года назад, когда с «Дьяволами» работал дуэт Лэрри Робинсон − Вячеслав Фетисов,
они даже не попадали в плей−офф. «СЭ» пытается разобраться в феномене «Нью−Джерси».

Главный тренер «Нью-Джерси»-2003 
Пэт БЕРНС уверенно ведет команду 
к финалу розыгрыша Кубка Стэнли.

ГОЛОС ЗА ФЕТИСОВА МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ

Павел СТРИЖЕВСКИЙ

пустя четыре года
сильнейшая хоккей-
ная лига мира снова
стоит на пороге «фина-

ла кошмаров». В 1999 году
«Даллас» и «Баффало» измучи-
ли нас унылой 6-матчевой се-
рией, ко всем бедам в придачу
завершившейся скандалом -
чемпионским голом-фанто-
мом Халла. Нынешний же куб-
ковый апофеоз по степени сво-
ей «зрелищности»  угрожает
побить все рекорды.

УБИЙСТВО ИГРЫ
На игровом стиле вероятно-

го соперника «Анахайма» по
финалу-2003 -  «Нью-Джерси
Дэвилз» - остановимся подроб-
нее. Вспоминаю гримасу от-
вращения на лице форварда
«Атланты» Козлова, когда пос-
ле нудной ничьей с «Нью-
Джерси» полуторамесячной
давности (1:1) он спросил меня
в раздевалке: «Ну что, понра-
вилась вам эта игра?» После
чего тут же резюмировал: «Это
же антихоккей какой-то! Они
просто убивают игру!»

Не в силах опровергнуть
слов коллеги был и наш «дья-
вол» - защитник Твердовский,
с которым я побеседовал в тот
же вечер несколько минут спу-
стя. «Поймите, наша команда
уже лет 10 придерживается
такого стиля игры, - говорил
Твердовский. - Согласен, хок-

кей у нас незрелищный, но все
ребята  его уже вызубрили».

И все же позволю себе не со-
гласиться с защитником. От-
нюдь не испокон веков коман-
да с левого берега Гудзона из-
водит зрителям нервы тягу-
чим, как прилипшая к подош-
ве ботинка жвачка, хоккеем.
Во времена работы в клубе
тренерского дуэта Лэрри Ро-
бинсон - Вячеслав Фетисов на
матч с участием «Нью-Джерси»
было приятно прийти.

СЛАВНЫЕ «ДЬЯВОЛЫ»
В ту славную пору журнали-

стам не приходилось в борьбе
со сном опорожнять бездон-
ные титаны с кофе в течение
первых 20 минут игры, что
произошло на моих глазах в
атлантской «Филипс Арене» в
нынешнем сезоне. Последний
чемпионский финал «Дэвилз»-
2000 с «Далласом», несмотря
на сугубо оборонительную та-
ктику команды Кена Хичкока,
никому не приходило в голову
называть «финалом кошма-
ров». В первом же матче той
серии «Дьяволы» ошеломили
противника феерическим
шквалом атак и каскадом из 7
заброшенных шайб. Задорная
и дружная команда того пери-
ода напоминала улучшенную
версию нынешней «Оттавы».

Что же произошло с «Нью-
Джерси» за столь незначитель-
ный срок? Что заставило этот
коллектив при сохранении

стабильно высокого результа-
та вернуться к почерку, отбро-
сившему его по домашней по-
сещаемости матчей на 23-е
место среди 30 команд НХЛ?

Ответ на этот вопрос может
дать лишь один человек: гене-
ральный менеджер клуба Лу
Ламорелло по прозвищу Ста-
рый Лис. Он - архитектор и
конструктор, за 16 лет работы
на своем посту построивший
команду от первого камня в
фундаменте до последнего кус-
ка черепицы на крыше. Нам
же остается лишь строить на
этот счет предположения.

ВИНОЙ ОЛИМПИАДА?
29 января прошлого года

«СЭ» вышел с шапкой на первой
полосе «ЗА ЧТО УВОЛЕН ФЕ-
ТИСОВ?». В самом деле, почему
он лишился работы за считан-
ные дни до дебюта в качестве
главного тренера олимпийской
сборной России? За четыре дня
до этого Фетисов в беседе с ва-
шим корреспондентом (то ин-
тервью, кстати, оказалось его
последним в роли наставника
«Нью-Джерси) излучал опти-
мизм и уверенность.

На мой взгляд, причины от-
ставки вряд ли нужно искать в
его олимпийской «подработ-
ке». Предположу, что Ламорел-
ло предопределил необходи-
мость увольнения Фетисова и
Ко своей кадровой политикой. 

Чем он руководствовался -
финансовыми проблемами или

чем-то еще, сказать сложно. Од-
нако факт остается фактом: с
тем подбором игроков, которые
имелись в распоряжении дуэта
Робинсон - Фетисов, ни о каком
атакующем хоккее не могло
быть и речи.  Блистательное
первое звено Сикора - Арнотт -
Элиаш (бесспорно лучшее в НХЛ
в сезоне-99/2000) было Ламо-
релло расформировано. Первые
двое (авторы победных голов в
третьем и шестом матчах выше-
упомянутого финала с «Далла-
сом») отправились соответствен-
но в «Анахайм» и «Даллас».

Сикора, к слову, не даром
ест свой хлеб и сейчас - сверх-
скоростной форвард принес
«Уткам» в нынешнем плей-офф
две победы своими голами в
овертаймах. После выигрыша
Кубка Ламорелло расстался и с
Могильным, а год спустя - с Хо-
ликом и Немчиновым...

Словом, отставка прежней
бригады тренеров и приход
консерватора Бернса были
предопределены - с тем соста-
вом играть в атакующий хок-
кей (а Фетисов с Робинсоном в
другой играть не умели!) у
«Дьяволов» возможности не бы-
ло. И это самое печальное: в со-
временной НХЛ, если хочешь
побеждать, нужно прибегать к
капканостроительству. Вот
только нам, потребителям хок-
кейного продукта, в ожидании
очередного «финала кошма-
ров» от этого ничуть не легче.

Атланта

C

ГОЛОС ЗА БЕРНСА

Работая в «Нью-Джерси»-2001, второму тренеру
клуба Вячеславу ФЕТИСОВУ часто приходилось
обращаться за помощью к небесам.

КУБОК−2003 ДОКАЗАЛ: ФЕТИСОВ БЫЛ ОБРЕЧЕН
Игорь ЛАРИН

ри всем уважении к ле-
гендам отечественного
хоккея сегодня необхо-
димо признать: в янва-

ре 2002 года генеральный ме-
неджер «Нью-Джерси» Лу Ла-
морелло, отправляя в отставку
главного тренера Лэрри Ро-
бинсона и его ассистента Вя-
чеслава Фетисова, был прав.

СЛАВА И КОНСТАНТИН
Судите сами. Зимой сезо-

на-01/02 «Дьяволы» после
обиднейшего поражения в пре-
дыдущем финале от «Колора-
до», не позволившего клубу за-
воевать Кубок Стэнли второй
раз подряд, показывали край-
не неубедительный хоккей. По-
ражение шло за поражением,
не работали специальные бри-
гады, и даже в обороне преж-
ний «дьявольский» хоккей не
просматривался (кстати, за по-
следние два компонента игры
отвечал Фетисов). Критикова-
ли штаб «Дэвилз» и журнали-
сты.Многие вспоминали, что
поражение в серии с «Колора-
до» было именно тренерским -
Боб Хартли перехитрил Робин-
сона и Ко.

Терпению Ламорелло при-
шел конец, когда его клуб
впервые за десятилетие пере-
стал попадать в кубковую зону.
И в конце января рубанул с
плеча.

Когда Северная Америка ус-
лышала имя нового тренера,

то долго пребывала в состоя-
нии шока. Ламорелло доверил
«Дьяволов» Кевину Константи-
ну - специалисту, в начале 90-х
годов под управлением Ларио-
нова, Макарова и Ко вытянув-
шему со дна «Сан-Хосе», но с
репутацией суперконсервато-
ра. У Константина ничего не
получилось - в первом же раун-
де «Каролина» отправила «Дья-
волов» на каникулы.

ТРИ КОМБИНАЦИИ
Летом 2002 года Константи-

на заменила его копия - Пэт
Бернс. Однако у тренера, кото-
рый, по признанию работавших
с ним в «Торонто» Миронова и
Борщевского, знал лишь три
комбинации, все получается! 
51-летний специалист, начинав-
ший свою карьеру... шерифом в
полицейском участке и толком
не катающийся на коньках, по-
ставил «Нью-Джерси» дешевую,
но очень сердитую игру. И никто
не удивится, если «Дьяволы» пе-
ресидят «Анахайм» в обороне и
возьмут Кубок Стэнли.

А вот дальше можно ждать
проблем. В НХЛ всем известно,
что Бернс - тренер первого се-
зона, после которого и в «Мон-
реале», и в «Торонто», и в «Бос-
тоне» его команды шли по нис-
ходящей. Потому не исключе-
но, что вскоре хитрый лис Ла-
морелло вспомнит о существо-
вании Госкомспорта России и
его первого лица.

Москва

П

ДЕШЕВО И СЕРДИТО

Анахайм. В последние дни
герой Калифорнии 
Жан-Себастьян ЖИГЕР 
раздал сотни автографов.

Уже сегодня нетрудно предположить, что самым ценным 
игроком плей-офф будет назван голкипер «Анахайма»

Жан−Себастьян ЖИГЕР:
СВЯТОЙ ПАТРИК−второй

Слава МАЛАМУД
из Вашингтона

еномен Жан-Себастья-
на Жигера (в команде
его, минуя сложный
для англоязычного лю-

да французский прононс, зовут
просто Джигги), вратаря таин-
ственных и, бесспорно, могу-
чих «Уток» из Анахайма, будо-
ражит умы поклонников севе-
роамериканского хоккея. Будо-
ражит, наверное, даже посиль-
нее, чем вполне реальная пер-
спектива финала «Нью-Джер-
си» - «Анахайм». От которого по
идее должны померкнуть све-
тила, разверзнуться хляби не-
бесные и снизойти на землю
призраки катеначчо, чучхе и
прочего тотального футбола.

Впрочем, оставим беспокой-
ства по поводу еще одного де-
журного «финала кошмаров» на
нелегкую комиссарскую долю
Гэри Бэттмена и обратим наши
взоры на 26-летнего голкипера.

КРЯКНУТЬ С ДОСАДЫ
Мсье Жигер, три года назад

отданный в «Анахайм» из «Кал-
гари» практически ни за что,
уже почти обеспечил себе
«Приз Конна Смайта» (лучше-
му игроку плей-офф) - вне за-
висимости от исхода финаль-
ной серии. Более того, Жигер,
до этого ни разу не принимав-
ший участия в розыгрыше
Кубка Стэнли, наломал в ны-
нешнем плей-офф таких дров,
что даже его кумир детства,
сам Патрик Руа, вполне мог по-
завидовать молодому дарова-
нию, не будь он в данный мо-
мент занят обдумыванием сво-
их дальнейших планов.

Благодаря Жигеру «Ана-
хайм» стал первой командой в
истории, пропустившей в се-
рии плей-офф до четырех по-
бед всего одну шайбу. Также
благодаря Жигеру «Уткам» уда-
лось убрать с дороги «Дет-
ройт», «Даллас» и «Миннесоту»,
выйти в финал и убить послед-
ние надежды Бэттмена на
сколько-нибудь приличный
телевизионный рейтинг.

Что же представляет собой
новейший монстр вратарского
искусства?

Джигги весьма могуч, как и
подобает «могучей утке»: 185 см,
90 кг. Габариты по голкиперским
меркам чуть ли не исполинские.
Стиль - классический «баттер-
фляй», что при таких размерах
вполне естественно. На реакцию
не полагается - предпочитает
правильный выбор позиции. По
этой же причине редко соверша-
ет в воротах нечто экстраорди-
нарное. Иными словами: полная
противоположность Доминику
Гашеку. А вот с Руа его роднит
многое, благодаря чему Джигги
уже пытаются записать в преем-
ники Святого Патрика.

Первой бросается в глаза,
конечно же, блестящая пози-
ционная игра Жигера. Он так
умело перемещается в воротах
и на пятачке, что практически
всегда оказывается в идеаль-
ном положении для того, что-
бы подставить под шайбу свою
могучую грудь с намалеванной
на ней утиной эмблемой, нена-
вистной глазу любого хоккей-
ного гурмана. Творить чудеса
пластики и эквилибристики
Жигеру не требуется, и поэто-
му наблюдать за ним скучно-
вато, как, впрочем, и за коман-
дой, в которой он играет.

ПРЕДМЕТЫ В ПОРТКИ 
НЕ КЛАСТЬ!

Впрочем, один раз Джигги
все-таки «потерял» ворота, при-
чем потерял их основательно.
Дело было в первом матче полу-
финальной серии, когда (есте-
ственно, при счете 0:0) Эндрю
Брюнетт и Мариан Габорик вы-
шли вдвоем против могучего
анахаймского селезня. Брю-
нетт, выждав паузу, усадил Жи-
гера на лед и выдал попереч-
ный пас словацкому вундер-
кинду, который бросал в упор
по уже совершенно пустым во-
ротам. Что еще оставалось Га-
борику, кроме как крякнуть с
досады, когда он, уже воздев ру-
ки к небесам в универсальном
жесте триумфа, увидел неведо-
мо откуда взявшуюся жигеров-
скую клюшку, преградившую
путь шайбе и сохранившую не-
прикосновенность столь люби-
мого «Утками» счета?!

Помогают Жигеру и его га-
бариты вкупе с вызывающей

немало разногласий защитной
амуницией…

Среди известных эдиктов
Петра Великого был и такой,
которому нас с вами в школе
не учили. Точную его артику-
ляцию воспроизводить не буду
(потому как не помню), но
смысл Петрова завета сводил-
ся к тому, что царским поддан-
ным впредь возбранялось
класть в портки инородные
предметы, дабы не создавать
ложного впечатления о сущно-
сти и состоянии естества. Будь
у царя-реформатора место в
комитете по правилам сорев-
нований НХЛ, был бы Жан-Се-
бастьян Жигер призван пред
гневные царские очи и держал
бы ответ за размеры своей
вратарской амуниции. Подоз-
реваю, что податью бы не отде-
лался. Заодно, разумеется, не
поздоровилось бы и его «кубко-
вой» бороденке.

Размеры щитков Жигера со-
ответствуют правилам, не так
давно установленным лигой,
но превосходят тем не менее
общепринятые. Это немудре-
но: таскать на плечах и ногах
эдакий инвентарь не каждому
под силу. Огромные щитки не
редкость среди вратарей стиля
«баттерфляй»: стоящий на ко-
ленях голкипер прикрывает уг-
лы ворот расставленными в
стороны ногами, и дополни-
тельная ширина щиткам про-
сто необходима. Ноги Руа и
Колцига тоже выглядят так,
будто на каждой из них висит
по двуспальному матрацу. Но
то, что Жигер надевает на пле-
чи, вызывает нехорошие вос-
поминания о Гарте Сноу.

Нынешний вратарь «Айлен-
дерс», в бытность свою дубле-
ром Джона Ванбисбрука в
«Филадельфии», выходил на
лед в таком бронежилете, что
был скорее похож на персона-
жа фильма «Безумный Макс,
воин дорог«. Боевые доспехи
Сноу, не лезшие в прямом
смысле слова ни в какие воро-
та, собственно, и послужили
одной из причин к введению в
НХЛ ограничений на размеры
амуниции голкиперов. Другой
причиной был свитер Руа, ко-
торым в дождливую погоду
можно было без особых усилий

зачехлить небольшую шот-
ландскую деревню.

Если размеры наплечных
щитков Жигера и подходят
под максимальные лимиты,
установленные лигой, то в со-
вокупности с размерами нахо-
дящегося под ними самого
Жан-Себастьяна они создают
такой эффект, о котором Сноу
мог только мечтать.

КОЗЫРЬ - ПАРТНЕРЫ
Но объяснять феноменаль-

ный успех Джигги одними
лишь размерами его экипи-
ровки, пожалуй, не стоит. Ка-
ким бы огромным ни был вра-
тарь и что бы он на себя ни це-
плял, все пространство ворот
он не закроет, и шайбу мимо
него пропихнуть можно. Или
быстро подоспеть на добива-
ние. С Жигером, однако, такие
фокусы пока не проходят. Ког-
да Джигги все-таки не удается
усмирить шайбу, партнеры,
как правило, выручают его на-
дежной игрой на пятачке.

Кстати, именно в них, в парт-
нерах, лично я склонен видеть
главную причину успеха ана-
хаймского чудо-голкипера. Ко-
мандные действия калифор-
нийской команды, ее вязкая иг-
ра от обороны, за которую «Уток»
не жарит сейчас только лени-
вый, виноваты в мучениях «Дет-
ройта», «Далласа» и «Миннесо-
ты» ничуть не меньше Жигера.
За счет умелого выбора пози-
ции, крупных габаритов и хлад-
нокровия Джигги отражает пра-
ктически все броски, которые
видит. А видит он их главным
образом потому, что сопернику
на пятачок ворот «Анахайма»
пробраться чрезвычайно слож-
но. В таких комфортных услови-
ях от голкипера только и требу-
ется, что не пускать «бабочек».

Такое взаимодействие вра-
таря и команды - главный за-
лог успеха обоих. Чрезвычай-
но редко одному удается вта-
щить на пьедестал другого. И
если «Анахайм» все-таки пере-
вернет хоккейный мир с ног
на голову и завоюет Кубок
Стэнли, случится это не бла-
годаря таланту, трудоспособ-
ности и щиткам одного голки-
пера. Поверьте, в НХЛ такого
не бывает!

Тренер Клуб Пост

Иван ГЛИНКА Питтсбург-2000/01 Главный тренер
Об этом чешском специалисте российские болельщики знают все:

проработав минувший сезон в «Авангарде», он две недели назад по обо-
юдному согласию сторон завершил свою карьеру в суперлиге.
Алпо СУХОНЕН Чикаго-2000/01 Главный тренер

В консервативном «Чикаго» финна так и не поняли - с диагнозом бо-
лезнь сердца он был уволен и вернулся на родину, где сейчас и работает.
Славомир ЛЕНЕР Флорида-2000/01 Второй тренер

Во «Флориде» чех по большому счету никак себя не проявил, а в про-
шедшем сезоне, мягко говоря, не блеснул и в сборной своей страны.
Вячеслав ФЕТИСОВ Нью-Джерси-2000/01 Второй тренер

Как известно, после увольнения из «Дэвилз» отклонил ряд предложе-
ний из НХЛ и стал министром спорта России.
Зинэтула БИЛЯЛЕТДИНОВ Виннипег/Финикс-95/97 Второй тренер

Позже несколько месяцев работал в «Чикаго», сейчас - главный тренер
«Динамо».
Владимир ЮРЗИНОВ Даллас-99/2000 Тренер-ассистент

Провел в тренировочном лагере техасцев несколько занятий, после
чего вернулся в швейцарский «Клотен».

ТРЕНЕРЫ ИЗ ЕВРОПЫ,
РАБОТАВШИЕ В НХЛ

Алексей КАСАТОНОВ, дву-
кратный олимпийский чемпи-
он: «Для меня спад «Нью-Джер-
си» в сезоне-01/02, привед-
ший к тренерским перестанов-
кам, является большой загад-
кой. Потенциал у самого ста-
бильного клуба Восточной
конференции последнего деся-
тилетия велик, и Пэт Бернс
своей работой это доказывает.

- Не была ли отставка Робин-
сона и Фетисова предопреде-
лена спорной кадровой полити-
кой генерального менеджера
Ламорелло, обменявшего Си-
кору и Арнотта?

- Поначалу эти обмены дей-
ствительно вызывали много во-

просов. Однако жизнь показала,
что Ламорелло не зря считают
лучшим купцом в НХЛ - «Нью-
Джерси» в шаге от финала».

Виктор ФЕДОРОВ, заслу-
женный тренер России: «Нью-
Джерси» - удивительная коман-
да. При минимальных ресурсах
за счет продуманной кадровой
и денежной политики она каж-
дый год находится на вершине.

- Как сегодня вы оцениваете
увольнение дуэта Робинсон -
Фетисов?

- Хоккеисты, даже профес-
сиональные, весьма своеоб-
разные люди. Порой их нужно
встряхивать. Ламорелло дока-
зал, что он это делать умеет».
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23 мая в Московском международном доме музыки 
на Красных Холмах состоится торжественная церемония

вручения национальной спортивной премии «СЛАВА»

Лариса ЛАТЫНИНА

СОЧЛА ЗА ЧЕСТЬ ВОЙТИ В СОВЕТ
УЧРЕДИТЕЛЕЙ АКАДЕМИИ «СЛАВА»

ервым лауреатом пре-
мии «СЛАВА» в номи-
нации «Легенда» стала,
как уже сообщал «СЭ»,

великая гимнастка Лариса Ла-
тынина. И в этом, пожалуй,
нет ничего удивительного.
Ведь никому в мире, кроме
нее, не удавалось завоевать на
Олимпийских играх 18 меда-
лей, из которых девять - золо-
тые!

- Что вы думаете о создании
национальной спортивной пре-
мии «СЛАВА»?

- Здорово, что наконец-то
появилась такая премия. На
мой взгляд, ее давно уже было
необходимо учредить.  Кино-
актерам вручают «Нику», теле-
визионщикам - «ТЭФИ», раз-
личные премии есть у худож-
ников и писателей... А вот
спортсмены до недавнего вре-
мени в этом смысле почему-то
были обделены. Хотя кто, как
не они, прославляют нашу ро-
дину. Сколько раз благодаря
их победам поднимался флаг и
звучал гимн нашей страны на
чемпионатах мира, Европы,
Олимпийских играх! Но дома
создавалось впечатление, буд-
то постоянно побеждать - на-
ша обязанность. 

- Как вы оказались в совете
Общественной академии спор-
тивных достижений, выступив-
шей учредителем «СЛАВЫ»?

- В начале года мне позво-
нил помощник Вячеслава Фе-
тисова Виталий Мелик-Кара-
мов и рассказал об идее Гос-
комспорта организовать ака-
демию. Мне предложили вой-
ти в состав учредителей. Я со-
чла это за честь. 

- Кто еще помимо вас входит
в совет учредителей акаде-
мии?

- Ирина Роднина, которая
ее возглавляет, а также Вяче-
слав Фетисов, Владислав
Третьяк, Владимир Сальни-
ков, Александр Карелин, Гарри
Каспаров, Алина Кабаева и
Шамиль Тарпищев.

- В этом году планируется
вручить премии по 10 номина-
циям. Собираетесь ли в буду-
щем расширить их количество?

- Такой вопрос обсуждался.
Возможно, появятся еще две -
«Лучший спортивный регион»
и «Лучший учитель физкульту-
ры». 

- Вы стали первым лауреа-
том «СЛАВЫ» в номинации «Ле-
генда». Для вас это неожидан-
ность?

- Еще какая! Честно говоря,
когда объявили, что члены со-
вета академии большинством
голосов отдали мне предпочте-
ние, долго не могла в это пове-
рить. Была очень растрогана.

Я привыкла, что обо мне гово-
рят «легенда», «великая гимна-
стка» и так далее, но дальше
разговоров дело обычно не
шло. Помню, несколько лет на-
зад в Вене состоялась церемо-
ния награждения лучших
спортсменов ХХ века. Там был
собран весь цвет мирового
спорта. У мужчин «Атлетом ве-
ка» признали Карла Льюиса,
завоевавшего на Олимпиадах
9 золотых медалей. В номина-
ции «Водные виды спорта» по-
бедил Марк Спитц, у которого
также 9 золотых олимпийских
медалей. А у женщин в номи-
нации «Атлеты века» из восьми
кандидатов было три гимнаст-
ки - я, Вера Чаславска и Надя
Команэч. У меня 9 золотых ме-
далей на Олимпийских играх,
у Чаславски - 7, у Команэч - 5.
Но победителем почему-то
объявили Команэч... 

- На ваш взгляд, способна ли
«СЛАВА» стать такой же пре-
стижной премией в области
спорта, как «Ника» в кино или
«ТЭФИ» на телевидении?

- Это зависит от того, на-
сколько велика будет заинте-
ресованность организаторов в
том, чтобы «СЛАВА» жила и
процветала как можно даль-
ше. Главное, не забывать о тех,
для кого, собственно, все это и
придумано. А то у меня сердце
кровью обливалось, когда я уз-
нала, что на последний Бал
олимпийцев Союзу спортсме-
нов России выделили для
олимпийских чемпионов лишь
30 билетов! Зато в зале было
полно чиновников и клерков
всех уровней и мастей... 

- А какого вы мнения о самой
награде - лавровом венке из
латуни, созданном скульпто-
ром Андреем Наличем?

- Приз потрясающий. И вы-
глядит очень солидно. Чувст-

вуется связь со стариной, с ро-
диной Олимпийских игр -
Древней Грецией.

- Как вам кажется, получит-
ся ли у кого-нибудь побить ваш
рекорд по количеству олимпий-
ских медалей?

- А почему нет? В таких ви-
дах спорта, как легкая атлети-
ка, плавание, коньки, лыжи,
одаренному спортсмену впол-
не по силам завоевать немало
медалей. Например, выиграл
тот же Спитц в 72-м на Играх в
Мюнхене 7 золотых медалей!
Но после этого он сразу ушел
из спорта в коммерцию, не-
смотря на то, что ему было все-
го 22 года. А остался бы даль-
ше в плавании, кто знает, мо-
жет, и сумел бы превзойти мой
рекорд.

- Лариса Семеновна, от-
кройте секрет, что помогает
вам так потрясающе выгля-
деть?

- Просто надо никому не де-
лать гадостей и не носить в се-
бе желания отомстить, даже
если тебя кто-то обидел. Это
сжирает человека изнутри. К
тому же без дела я не сижу. У
нас с мужем под Москвой боль-
шое хозяйство. Держим лоша-
дей, овец, коз, кур. Выращива-
ем цветы. Ухаживать за жи-
вотными нам помогают дру-
зья, но дом, цветы, зимний сад
- целиком на мне. Я все время в
движении. Ведь движение -
это жизнь. Так что возраста
своего, ей-богу, совершенно не
чувствую. Только в поликли-
нике, когда заполняешь анке-
ту и в графе «сколько полных
лет» пишешь 68, сразу стано-
вится не по себе. Годы летят
быстро. И чем ты старше, тем
лучше это понимаешь. Поэто-
му каждым прожитым днем
стараешься дорожить.

Александр КРУЖКОВ

П

ДЗЮДО

Евгений ФЕДЯКОВ
из Дюссельдорфа

минувшее воскресе-
нье в Дюссельдорфе
сошлись старт ко-
мандного чемпионата

мира АТР по теннису и финиш
европейского первенства дзю-
доистов, которое завершилось
общей победой сборной Рос-
сии, выигравшей три золотые
и три серебряные медали. На
татами зала Philipshalle, рас-
положенном на юго-востоке
города, довольно далеко от
теннисного Rochusclub, отли-
чились наши знаменитые тя-
желовесы. Двукратный чемпи-
он мира-2001 москвич Алек-
сандр Михайлин еще в пятни-
цу победил в абсолютной кате-
гории, а бронзовый призер
Олимпиады-2000 владикавка-
зец Тамерлан Тменов в воскре-
сенье стал лучшим в катего-
рии свыше 100 кг.

Александр МИХАЙЛИН: 
«РАД, ЧТО ВЗЯЛ РЕВАНШ 

У ГОЛЛАНДЦА»
Для Михайлина победа в

Дюссельдорфе была принци-
пиальной. Во-первых, в пред-
дверии Олимпиады-2004 ему
было важно не дать повода
усомниться в своем превосход-
стве. А во-вторых, соперником
россиянина в финале был его
давний оппонент голландец
Деннис ван дер Геест, с кото-
рым Александр спорил за ев-
ропейское золото уже в третий
раз подряд. Теперь общий счет
их поединков - 2:1 в пользу
Михайлина, который в 2001
году также одолел ван дер Гее-
ста, а в 2002-м уступил ему.
Это интервью для «СЭ» Алек-
сандр дал в холле Dorint Hotel,
в котором жила наша команда.

- Какая задача стояла перед
вами на завершившемся турни-
ре?

- Выиграть, чтобы хорошо
зарекомендовать себя перед
чемпионатом мира. Мне это
удалось. Более долгосрочная
цель - пройти отбор на Олим-
пийские игры.

- Качеством борьбы, пока-
занной вами здесь, довольны?

- Это был, если так можно
выразиться, не пик совершен-
ства и даже не тот уровень, ко-
торый я показал два года на-
зад на чемпионате мира. Все-
таки я сейчас не в идеальной
форме и боролся не столь ярко,
как хотелось бы.

- Наверное, сложнее всего
пришлось в финале?

- Конечно. Рад, что взял у
ван дер Гееста реванш за про-
шлый год.

- Отец голландца, который
его и тренирует, очень эмоцио-
нально реагирует на развитие

событий в поединках своего
сына. Это вам не мешало?

- Абсолютно нет. Когда ты
на татами, то слышишь только
своего тренера и болельщиков.
Больше никого.

- В последнее время конку-
ренция в вашем весе возросла?

- Не думаю. Лица все знако-
мые: эстонец Индрек Пертель-
сон, тот же ван дер Геест, к ко-
торым можно добавить одного
молодого бразильца и поляка.
Вот, пожалуй, и все. Думаю,
что куда более серьезное со-
перничество складывается в
России между мной и Тамерла-
ном Тменовым.

- Кстати, как вы восприняли
решение руководства сборной
выставить вас в неолимпий-
ской абсолютной категории, а
Тменова - в олимпийской су-
пертяжелой?

- Если тренерский совет, в
составе которого много уважа-
емых мною людей, счел это не-
обходимым, значит, так надо.

- Как оцениваете выступле-
ние товарищей по сборной?

- Рад за Тамерлана. А вчера
все мы болели за Хасанби Тао-
ва, который стал серебряным

призером. Конечно, хотелось,
чтобы было золото, но, наде-
юсь, это не последний его чем-
пионат Европы. В общем, все
ребята боролись хорошо. Про-
сто кому-то повезло, а кому-то
- не очень.

- Дюссельдорф вам понра-
вился?

- Да. Тихий уютный город.
Зал для разминки и стадион,
где проходили соревнования,
расположены недалеко от гос-
тиницы, что очень удобно.

- Вы заключили контракт со
своим новым клубом «Явара-
Нева»?

- Да, до 2004 года.
- Кроме дзюдо интересуе-

тесь еще какими-то видами
спорта?

- Нет. Свободного времени у
меня мало. А когда оно выдает-
ся, то сижу дома или гуляю с
собакой.

- Слышал, что вы со знаме-
нитым олимпийским чемпио-
ном французом Давидом Дуйе
участвуете в благотворитель-
ном проекте «Желтая монетка».

- Этот проект придумали
французы, которые занима-
ются им уже 6 лет. «Желтая

монетка» - это доходы от
разъездных показательных
выступлений известных
спортсменов. Заработанные
таким образом деньги пере-
числяются в детские дома и
больницы, где на них закупа-
ются телевизоры и мебель,
чтобы маленькие пациенты
чувствовали себя как дома,
либо идут на оплату прожива-
ния родителей вместе с боль-
ными детьми. С российской
стороны в этом году к проекту
подключился некоммерче-
ский фонд «Ордынцы». Здесь,
в Дюссельдорфе, мы встрети-
лись с Дуйе. Уже есть догово-
ренность о том, что вместе с
французами будут выступать
наши атлеты и часть средств
пойдет в Россию на аналогич-
ные цели.

Тамерлан ТМЕНОВ: 
«ГОТОВ БОРОТЬСЯ 

И В АЭРОКОСМИЧЕСКОМ
ВЕСЕ»

Товарищи по сборной лас-
ково называют Тменова Тамик.
Беседа с ним, теперь уже пяти-
кратным (без учета победы на

юниорском континентальном
первенстве) чемпионом Евро-
пы, тоже проходила в отеле,
где вот-вот должна была на-
чаться вечеринка, устроенная
руководством федерации по
случаю успешного выступле-
ния команды.

- В скольких официальных
соревнованиях вы участвовали
в этом году до Дюссельдорфа?

- В двух - в японском Кодо-
кане и в Эстонии.

- Сложно выступать, не имея
постоянной соревновательной
практики?

- В принципе практики бы-
ло достаточно. Просто в этом
году пришлось подольше поси-
деть на сборах, кое над чем по-
работать, и руководство сбор-
ной освободило меня от не-
скольких стартов.

- Какая схватка тут была са-
мой сложной?

- Все были непростые, точ-
нее, ответственные. В дзюдо
ведь даже малейшая ошибка
может стать роковой, и на ка-
ждый поединок я настраивал-
ся очень серьезно. Когда за те-
бя болеет вся команда, подвес-
ти ее не имеешь права.

- Ваш соперник в финале ис-
панец Айтами Руано оказался
тяжелее вас чуть ли не на 80 кг.
В чем особенность таких по-
единков?

- Тут требуются особые и
настрой, и тактика. Хорошо,
что у меня друзей много - все-
гда подскажут, что делать (улы-
бается).

- Вы нормально отнеслись к
решению выставить вас в кате-
гории свыше 100 кг?

- Так решил главный тре-
нер, а его слово - закон. Сказа-
ли бы мне: борись в аэрокос-
мическом весе, - боролся бы!

- За 3 года, которые прошли
после Олимпиады в Сиднее,
много появилось в тяжелых ве-
сах новых молодых борцов?

- Да. Наш вид спорта в пос-
леднее время бурно прогресси-
рует, то и дело встречаются
спортсмены из стран, которых
раньше не было на мировой
карте дзюдо. И задача у всех
одна: попасть на Олимпий-
ские игры в Афины.

- Чем вы обычно занимае-
тесь за границей в дни, свобод-
ные от выступлений?

- (Смеется.) А вот сейчас и
посмотрим, чем тут можно за-
няться! Ведь я пока в Дюссель-
дорфе еще ничего не видел.

- Наверное, удобнее бороть-
ся в первый день соревнова-
ний, нежели в последний, как
вы на этом турнире?

- Конечно, никто не любит
долго чего-то ждать, но ради
золотой медали можно и по-
терпеть.

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ

В

аконец пришло время
подвести итоги перво-
го тура конкурса «СЭ»
«Афины-2004». Сде-

лать это раньше не было воз-
можности: из-за череды май-
ских праздников многие пись-
ма с ответами задержались в
пути. А потом понадобилось
время на их обработку.

Писем, надо сказать, оказа-
лось куда больше, чем мы ожи-
дали. Тысячи. Знатоки олим-
пийской истории, как выясни-
лось, живут почти во всех рос-
сийских регионах, причем не
только в крупных городах, но и
в далеких (как принято счи-
тать - Богом забытых) посел-
ках и деревнях. Есть письма из
Латвии, Эстонии, Белоруссии
и Казахстана, Германии, Изра-
иля и США - там тоже читают
«СЭ». Удивительно, но пришли
письма даже из Греции (точ-
нее, из Афин: вот и гадай, за-
чем их отправителям путев-
ки... в те же Афины!).

Но больше всего нас пора-
зило обилие правильных отве-
тов: их набралось аж 130! Вы-
ходит, корреспондент «СЭ»
Ровшан Аскеров (напомним,
что он член телевизионного
клуба знатоков «Что? Где? Ког-
да?»), составляя вопросы пер-
вого тура, недооценил позна-
ния наших читателей. А так-
же то, что у них сегодня есть
возможность не только загля-
нуть в различные справочни-
ки, но и полазить по электрон-
ным источникам информации
во Всемирной паутине - ин-
тернете. 

Долго судили-рядили, ка-
ким же образом определить
победителя, который получит
право принять участие в фи-
нальном - очном - этапе наше-
го конкурса в июне будущего
года, за два месяца до откры-
тия Игр-2004. Но ничего луч-
шего, чем бросить жребий, не
надумали. 

Жеребьевка состоялась по-
завчера, в воскресенье, при
участии наших партнеров и
нескольких участников кон-
курса из Москвы, которые
прислали правильные ответы
на вопросы первого тура. Чи-
татели «СЭ» Ирина и Игорь
Волковы, Борис Чигидин и Ба-

грат Хурхудов, а также наши
партнеры из компании Coca-
Cola и Петр Цанава, руководи-
тель отдела маркетинга ЗАО
«Олимпийская система», пред-
ставлявший Олимпийский
экипировочный центр, могут
подтвердить, что все проходи-
ло предельно честно. Карточ-
ки с 130 фамилиями потенци-
альных победителей были за-
ложены в лототрон. А выта-
щить заветную фамилию мы
попросили известного спортс-
мена, двукратного олимпий-
ского чемпиона по фехтова-
нию Ильгара Мамедова. 

Рука золотого медалиста
Сеула-88 и Атланты-96, в кото-
рой он прежде держал жалив-
шую соперников рапиру, не

дрогнула. Нашим первым ла-
уреатом стал Александр
Цветков из Санкт-Петербур-
га. Поздравления от «СЭ»!

Затем всем присутствую-
щим была предоставлена воз-
можность также запустить ру-
ку в лототрон, чтобы опреде-
лить обладателей поощри-
тельных призов - парадных
спортивных костюмов Reebok
олимпийской команды Рос-
сии. Удача улыбнулась еще од-
ному петербуржцу Алексею
Борисову, Татьяне Гориной из
Воронежа, Павлу Родяеву из
Самары и москвичу Александ-
ру Попову.

Кроме того, решением жю-
ри конкурса специальный на-
бор сувениров «СЭ» будет на-

правлен в Иваново Юрию
Круглову. Он не только пра-
вильно ответил на все вопро-
сы, но сделал это на удивление
полно и со вкусом. Нет-нет, мы
вовсе не требуем, чтобы участ-
ники конкурса поступали так
же: во внимание принимается
исключительно правильный
ответ. Но поощрить работу чи-
тателя сочли необходимым.
Кстати, не тот ли это Юрий
Круглов, который был в числе
победителей нашего первого
олимпийского конкурса и по-
бывал в Сиднее-2000?

Ну а теперь к делу, ведь кон-
курс продолжается. Для тех,
кто пока еще не принял в нем
участия, напомним, что за
500 дней до открытия Игр

2004 года «СЭ» объявил кон-
курс знатоков олимпийской
истории. Пять победителей
этого конкурса отправятся в
августе будущего года на
Олимпийские игры в Афины.
Чтобы добиться этого, необхо-
димо прежде всего выиграть
один из теперь уже 13 туров
конкурса «СЭ», а затем успеш-
но выступить в финальном -
очном - соревновании в июне
будущего года, где, собствен-
но, и будут разыграны олим-
пийские путевки.

Вопросы второго тура были
опубликованы 6 мая. Сегодня
мы повторяем их для тех, кто
по каким-либо причинам не
смог в тот день приобрести
«СЭ». Публикуем и правильные
ответы на вопросы первого ту-
ра.

Кстати, для поездки в Афи-
ны совсем не обязательно уча-
ствовать во всех ежемесячных
турах: важно правильно отве-
тить на вопросы одного из них
- и получить право выступить
в финале в Москве, куда собе-
рутся победители каждого из
14 туров, проводимых газетой,
и два интернет-читателя (кон-
курс проводится параллельно
и для них на портале
www.sport-express.ru, только
условия определения победи-
телей там иные), набравшие
наибольшее количество очков
по сумме всех туров. 

Таким образом, в финаль-
ном соревновании, которое бу-
дет организовано при содейст-
вии телеканала «Россия», будут
участвовать 16 знатоков олим-
пийской истории. Они-то и ра-
зыграют ПЯТЬ путевок на
Олимпийские игры в Афины.

Призы для участников кон-
курса установили компания
Coca-Cola, известный туропе-
ратор MIBS-Sportius Hospi-
tality, Олимпийский экипиро-
вочный центр и другие.

Ответы на вопросы второго
тура следует направлять в ре-
дакцию до 31 мая включитель-
но. Обращаем внимание: каж-
дый читатель «СЭ» может при-
слать только один вариант от-
ветов. А заодно сообщаем, что
вопросы третьего тура будут
опубликованы во вторник, 
3 июня. Не пропустите!

АФИНЫ-2004: ВМЕСТЕ С «СЭ» - НА ИГРЫ!
ПЕРВЫЙ УЧАСТНИК ФИНАЛЬНОГО РАУНДА ЖИВЕТ В ПИТЕРЕ
Н

1. Из всех легкоатлетических соревнований Олимпиады−64 в Токио школьникам японской сто−
лицы, по их собственным словам, больше всего понравился марафонский бег. Почему? (ко−
эффициент сложности − 2)

2. В этом списке олимпийцев − серебряный призер Игр 1928 года толкатель ядра Герман
Брикс, чемпион берлинской Олимпиады 1936 года десятиборец Гленн Моррис. А какой
олимпийский чемпион−пловец открывает этот список? (2)

3. В сентябре 1991 года в возрасте 16 лет умер неоднократный чемпион мира и победитель
Игр ХХIV Олимпиады. Как его звали? (3)

4. Греция, Франция, Бельгия, Швеция, США, Ирландия, Испания... Если вы догадались, что это
за список, то легко дополните его еще одним звеном. (1)

5. На Олимпийских играх 1956 года в Мельбурне ЭТО однажды произошло 11 раз в течение
часа. О чем идет речь? (2)

6. Пьер де Кубертэн, возродивший Олимпийские игры, на первых порах поддержал старинную
традицию. Но уже в 1900 году она была нарушена для гольфа и тенниса, а спустя четыре
года − для стрельбы из лука. Что это за традиция? (1)

Ответы следует направлять до 31 мая включительно на адрес редакции: 123056, Москва, 
ул. Красина, дом 27, строение 2 (с обязательной пометкой на конверте «Афины-2004»).

ТУР №2

1. Суеверные американцы
еще до начала соревнований
по прыжкам в высоту на Олим-
пиаде-64 в Токио заявили о
том, что знаменитому совет-
скому рекордсмену Валерию
Брумелю будет помогать сам
дьявол. Чем же было вызвано
столь странное заявление? (ко-
эффициент сложности - 3)

Заявление было вызвано тем,
что Брумель выступал под номе-
ром 666, который достался ему
при жеребьевке. Как известно, в
христианской традиции число
666, иначе называемое «числом
зверя», связано с именем Антих-
риста.

2. Эта футбольная сборная
несколько раз побеждала на
Олимпиадах, а вот титул чемпи-
она мира ей до сих пор завое-
вать не удавалось и вряд ли уда-
стся. Назовите эту сборную. (2)

Если честно, первоначально
мы имели в виду лишь сборную
Великобритании (чемпион Игр
1900, 1908 и 1912 гг.), ведь на
чемпионатах мира по традиции
выступают команды Англии,

Шотландии, Уэльса и Северной
Ирландии. Но во многих письмах
упоминалась и сборная СССР
(чемпион Игр 1956 и 1988 гг.). В
результате жюри конкурса при-
няло решение засчитать в каче-
стве правильных ответы, в кото-
рых назывались обе сборные - по
отдельности или вместе.

3. В церемонии открытия
Олимпиады-88 в Сеуле прини-
мали участие несколько тысяч
семилетних мальчиков и дево-
чек, которых привезли со всех
концов Кореи. А по какому кри-
терию этих детей отбирали? (2)

Все они родились в тот день,
когда на сессии МОК в Баден-Ба-
дене Сеул был избран столицей
Олимпийских игр.

4. В плавательную програм-
му Игр 1900 года была включе-
на новая дисциплина. В ее су-
хопутном - легкоатлетическом
- аналоге медали разыгрывают
до сих пор, тогда как эту дисци-
плину впоследствии сочли
смешной и исключили из про-
граммы. О какой дисциплине
речь? (3)

Речь о стипль-чезе - плавании
на 200 м с препятствиями, где по-
беду одержал австралиец Лейн.
В легкой атлетике такой вид про-
граммы - бег с препятствиями,
или стипль-чез, - существует и по
сей день.

5. В 1912 году на Олимпий-
ских играх в Стокгольме сбор-
ная России по футболу уступи-
ла своим соперникам по 1/4
финала со счетом 1:2 и выбыла
из борьбы. Тем не менее после
окончания матча над стадио-
ном взвился флаг победителя -
российский триколор. Поче-
му? (2)

Россия проиграла сборной
Финляндии, которая в то время
входила в состав Российской им-
перии, но выступала на Олимпи-
аде отдельной командой, хотя и
под флагом России.

6. Такса, бобер, медведь,
орел... А что дальше? Продол-
жите этот список. (1)

Тигр. Речь идет об официаль-
ных талисманах летних Олимпий-
ских игр. В Сеуле в 1988 году та-
лисманом был тигр Ходори.

18 мая. Редакция «СЭ». Двукратный олимпийский чемпион по фехтованию Ильгар МАМЕДОВ
только что определил победителя первого тура олимпийского конкурса «СЭ». 

ТУР № 1. ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ

9-кратная олимпийская чемпионка Лариса ЛАТЫНИНА -
первый лауреат премии «Слава».

Пятница. Дюссельдорф. Россиянин Александр МИХАЙЛИН (на фото - слева) 
проводит прием против голландца Денниса ВАН ДЕР ГЕЕСТА.

НАШИ ТЯЖЕЛОВЕСЫ 
ОЗОЛОТИЛИСЬ НА РЕЙНЕ
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БАСКЕТБОЛ
ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. Плей-офф. Финал. ЦСКА - «УРАЛ-ГРЕЙТ» - 2-0

ЗАДАЧКА ДЛЯ БЕЛОВА: 
АЛЕКСАНДЕРА - УСЫПИТЬ, 

ШЭННОНА - РАЗБУДИТЬ
осле второй москов-
ской игры корреспон-
дент «СЭ» попытался
найти ответ на вопрос:

что кроме сумасшедшей под-
держки трибун может проти-
вопоставить армейцам «Урал-
Грейт» в двух пермских матчах
21 и 22 мая?

ДАЛЬНОБОЙНАЯ 
ПАНАЦЕЯ

- Полагаю, «Урал-Грейт»
сделает ставку на трехочко-
вые броски, - делится своими
соображениями главный тре-
нер московского «Динамо»
Сергей Базаревич. - Если
они будут атаковать с хоро-
шим процентом, у них поя-
вятся шансы. Это при усло-
вии, что наконец заиграет
Шэннон. То, что он демонст-
рирует сейчас... Мне показа-
лось, что после легкой суббот-
ней победы армейцы немного
недооценили соперников. В
повторном матче игроки
ЦСКА все время чуть опазды-
вали в защите.

Трехочковые в «Урал-Грей-
те» действительно бросают
все. Из девяти игроков, выхо-
дивших на площадку в вос-
кресенье, издали кольцо
ЦСКА атаковали семеро (Вай-
кулису и Хряпе-старшему, ко-
торые тоже не прочь выстре-
лить из-за 6-метровой дуги, в
тот день просто не хватило
времени - на двоих они сыг-
рали 11 минут). Однако нор-
мальный процент реализа-
ции 3-очковых (4 из 7) пока-
зал только Кубраков. ЦСКА не
часто позволяет своим сопер-
никам атаковать без сопроти-
вления. Взять хотя бы по-

спешные броски Энсти через
руки Александера: 6 трехоч-
ковых попыток - ни одного
попадания. Хотя в Перми при
поддержке своих болельщи-
ков игроки «Урал-Грейта», как
правило, в меткости прибав-
ляют.

ОДНОГО КУБРАКОВА
ЯВНО МАЛОВАТО

- Пока я вижу, что ЦСКА
здорово настроился на фи-
нальную серию, - говорит быв-
ший главный тренер армейцев
Валерий Тихоненко. - В мат-
че № 2 хорошо сыграл Кубра-
ков, но для победы над ЦСКА
этого недостаточно. Ивкович -
классный тренер. Он умело та-
сует состав, используя отмен-
ную скамейку запасных. В об-
щем, армейцы объективно
сильнее.

- Сегодня нам не хватило
сил в концовке, - признал пос-
ле воскресной игры капитан
«Урал-Грейта» Валентин Куб-
раков. - Ивкович давал отдых
своим лидерам, и в четвертой
четверти они обеспечили ре-
шающий рывок. Что ж, будем
изучать кассеты, искать сла-
бости у соперника. Хотя пер-
вую игру, честно говоря, смот-
реть не хочется. Думаю, нужно
немного прибавить в защите -
особенно против лидеров
ЦСКА. Например, с «больши-
ми» - Башминовым и Алексан-
дером - «Урал-Грейт» пока не
справляется. В любом случае
мы не собираемся сдаваться.

Главный тренер «Урал-Грей-
та» Сергей Белов испытывает
очевидные трудности с соста-
вом. Только оправившиеся по-
сле травм Каджюлис и Надж-

фей вряд ли успеют набрать
форму к пермским матчам. По-
зиции первого-второго «номе-
ров» в «Урал-Грейте» вынужде-
ны закрывать Шэннон, Вайку-
лис и Пегушин, а четвертого-
пятого - Энсти, Мююрсепп и
Лавринович. Причем трое пос-
ледних часто грешат быстры-
ми фолами. А в противостоя-
нии с мудрым Александером и
резким Сонгайлой эта опас-
ность возрастает многократ-
но.

С КОГО БРАТЬ ПРИМЕР:
С «БАРСЫ» 

ИЛИ С «ХИМОК»?
Об Александере, в двух мат-

чах набравшем 50 очков, вооб-
ще разговор особый.

- Бросается в глаза, что в се-
рии с «Урал-Грейтом» Алексан-
дер играет гораздо раскрепо-
щеннее, чем в «Финале четы-
рех», - говорит Тихоненко. -
ЦСКА дважды победил в Моск-
ве во многом благодаря имен-
но американцу. В воскресенье
Энсти до поры до времени не-
плохо справлялся с Александе-
ром. Но, получив 4-й фол, ав-
стралиец стал осторожничать,
и соперник этим сразу вос-
пользовался.

- Как сдержать Александе-
ра? Надо спросить у «Барсело-
ны», - смеется Базаревич. - Хо-
тя своего Дуэньяса у «Урал-
Грейта», конечно, нет.

- Я не ожидал, что после
блестящего субботнего матча,
когда Александер в первой по-
ловине набрал 20 очков и ни
разу не промахнулся, он и на
следующий день будет атако-
вать с высоким процентом, -
признает главный тренер

ЦСКА Душан Ивкович. - В
финале плей-офф выдать две
такие игры подряд очень
сложно.

Проблема Александера, по-
жалуй, самая сложная из сто-
ящих перед Беловым. Центро-
вой ЦСКА превосходит в мощи
и Лавриновича, и Энсти. Хотя
«Урал-Грейту» есть с кого брать
пример и помимо «Барсы» -
еще до «Финала четырех»
«Химки» в полуфинальной се-
рии российского плей-офф до-
казали: предельно жесткой за-
щитой Александеру можно
«сбить» процент попаданий.
Центровой подмосковного
клуба Михаил Соловьев если и
фолил на Александере, то де-
лал это на совесть - так, что
американец не мог выбросить
мяч даже приблизительно в
сторону кольца. Пермяки же в
борьбе с Александером зачас-
тую лишь обозначали контакт,
а для такого «столба» легкие
толчки - что слону дробина.
Впрочем, нет никакой гаран-
тии, что в финале судьи позво-
лят «Урал-Грейту» обороняться
так же жестко, как это делали
«Химки». Например, Вайку-
лис, в воскресенье получив-
ший за 8 минут три фола, два
из них заработал на Хацивре-
тасе, когда грек не владел мя-
чом.

ПЕРМСКИЕ «ЕСЛИ»
- Нам нужно прибавить в

игровой дисциплине, - считает
тренер «Урал-Грейта» Вальде-
марас Хомичюс. - Например,
Лавринович, едва выйдя на
площадку во втором матче,
сразу попытался забить изда-
ли, вместо того чтобы пойти в

проход с расчетом на фол. В
нашей команде собраны моло-
дые парни, некоторые из кото-
рых только учатся играть в на-
стоящий баскетбол. Если сле-
дует указание выполнять пя-
тую комбинацию и заготовка
не проходит с первого раза, иг-
роки, вместо того чтобы повто-
рить взаимодействие, теряют
голову и начинают что-то вы-
думывать. А ЦСКА не та ко-
манда, которая будет прощать
ошибки. Кроме того, мы не ре-
ализуем «свои» броски. Особен-
но это касается лидеров - Эн-
сти и Шэннона. 

- После «Финала четырех» у
ЦСКА могли возникнуть опре-
деленные психологические
проблемы. Но команда благо-
получно справилась с трудно-
стями. Несомненно, перед
матчами в Перми у нас есть
преимущество, - резюмирует
Ивкович.

Преимущество? Скорее два
московских матча подтверди-
ли то, о чем все догадывались
и так: фаворитом финальной
серии является ЦСКА. Теперь
«Урал-Грейт» рассчитывает на
домашний реванш, но для дос-
тижения этой цели ему требу-
ется соблюдение сразу не-
скольких «если». Если пойдут
трехочковые у пермских снай-
перов, а у Александера и Ко -
наоборот. Если молодежь
«Урал-Грейта» сумеет спра-
виться с волнением. Если, на-
конец, заиграет так, как может
Шэннон, в воскресенье не-
сколько раз терявший мячи на
ровном месте.

Не слишком ли много «ес-
ли»?..

Владимир МОЖАЙЦЕВ

НБА.  Плей-офф

КОРОЛЬ УМЕР. ДА ЗДРАВСТВУЕТ... КТО?

от и в НБА начался
«Финал четырех». Вро-
де бы все закономерно:
в квартет лучших про-

бились команды, добившиеся
наивысших показателей в ре-
гулярном чемпионате. Но сре-
ди участников двух полуфи-
нальных серий предпоследне-
го раунда нет ни Шакила
О’Нила, ни Коби Брайанта, ни
Фила Джексона - нет «Лей-
керс», сильнейшего клуба НБА
трех последних лет.

О том, как и почему кали-
форнийская команда сложила
чемпионские полномочия,
речь пойдет ниже - все-таки с
момента краха лосанджелес-
цев прошло уже больше четы-
рех дней. Сначала попробуем
прикинуть: у какой из четырех
команд больше шансов стать
новым королем заокеанского
баскетбола?

ТЕХАС - ЧЕМПИОН?
Подавляющее большинство

специалистов и болельщиков
уверены: будущий чемпион
определится в техасском дер-
би «Сан-Антонио» - «Даллас».
Оспаривать то, что Западная
конференция сейчас намного
сильнее Восточной, действи-
тельно бессмысленно. Но у
«Детройта» и «Нью-Джерси»
есть один весомый контраргу-
мент: в финале этого года им
не придется сражаться с О’Ни-
лом и Ко.

САН-АНТОНИО СПЭРС
шансы на выход в финал

(прогноз «СЭ») - 55 %, на чемпи-
онский титул - 43 %

Самый сбалансированный
клуб лиги, собственноручно
развенчавший «Лейкерс» в
четвертьфинале. «Сан-Анто-
нио» скорее по привычке назы-
вают командой двух «башен-
близнецов» - Тима Данкана и
Дэвида Робинсона. На самом
деле этот штамп уже не соот-
ветствует действительности. С
появлением французского ра-
зыгрывающего Тони Паркера,
который уже сейчас, на второй
год в НБА, является одним из
лидеров клуба, а также арген-
тинского новичка Эмануэля
Жинобили игра «Спэрс» стала
значительно сильнее и разно-
образнее.

ДАЛЛАС МАВЕРИКС
финал - 45, титул - 37

Баскетбольный вариант
футбольной сборной Брази-
лии: посредственная оборона
при фантастической атаке.
Одна из самых интернацио-
нальных команд НБА (немец
Дирк Новицки, канадец Стив
Нэш, мексиканец Эдуардо
Наджера, француз Тарик Аб-

дул-Вахад плюс Шон Брэдли,
также имеющий гражданство
Германии), которая по-евро-
пейски часто использует зон-
ную защиту.

Феноменально провел се-
рию с «Сакраменто» Ник Ван
Эксель - если в регулярном
чемпионате-2002/03 второй
разыгрывающий «Далласа» на-
бирал в среднем по 12,5 очка
за игру, то в четвертьфинале
его результативность была
вдвое выше! 25 очков за матч в
серии плей-офф - третий ре-
зультат за всю историю лиги
для баскетболистов, выходя-
щих на замену. Впрочем, «Сан-
Антонио» - это не «Сакрамен-
то». Против защиты, которая
сумела справиться с Шакилом
и Брайантом, Ван Экселю и Ко

придется несладко.

КАПКАН ДЛЯ КИДДА

ДЕТРОЙТ ПИСТОНС
финал - 50, титул - 10

Команда без суперзвезд, но
с суперзащитой - мало кто в
НБА может похвастаться тем,
что ни разу не получал блок-
шотов от Бена Уоллеса. Прав-
да, в 1/8 финала «Детройт»
проигрывал со счетом 1-3, но
потом сумел одержать три по-
беды подряд. Отчасти «Пис-
тонс» помог лидер «Орландо»
Трэйси Макгрэди, который за-
явил в интервью после матча
№ 4: «Приятно понимать, что
ты уже в следующем раунде».

Плеймейкер «Детройта»
Чонси Биллупс, задрафтован-
ный в 1997 году под № 3 и за 
6 лет сменивший 5 клубов, на-
конец превращается в звезду.
В овертайме 6-го четвертьфи-
нального матча с «Филадель-
фией» он практически в оди-
ночку вывел «Пистонс» в полу-
финал. 

Одноклубнику Биллупса
Тэйшону Принсу можно было
бы смело присуждать звание
«Мистер гадкий утенок», если
бы такой титул существовал в
НБА. Новичок Принс, проси-
девший на скамейке 40 из 82
матчей регулярного чемпио-
ната, в последних играх перво-
го раунда плей-офф совершил
невозможное: остановил Мак-
грэди. В следующем раунде
Принс был брошен на нейтра-
лизацию Аллена Айверсона.
Полностью закрыть лидера
«Фили» дебютанту не удалось,
но кровушки Принс у Айверсо-
на попил достаточно.

НЬЮ-ДЖЕРСИ НЕТС
финал - 50, титул - 10

Вся игра финалиста плей-
офф-2002 вертится вокруг
Джэйсона Кидда. Если этот ра-
зыгрывающий в ударе, остано-

вить «Нетс» очень сложно. В то
же время сомнительно, чтобы
оборона «Детройта» за здорово
живешь дала Кидду развер-
нуться (еще один «клиент» для
персональщика Принса?).
Плюс в регулярном чемпиона-
те «Нью-Джерси» проиграл
«Детройту» два матча из трех.

СЛЕЗЫ БРАЙАНТА
...После шестого матча «Лей-

керс» - «Сан-Антонио», оборвав-
шего золотую серию калифор-
нийской команды, Коби Брай-
ант покидал площадку в слезах,
даже не пытаясь скрыть эмо-
ции: «Я ненавижу проигры-
вать. И не хочу испытывать по-
добные чувства когда-либо
еще». «Лейкерс» так и не смог
стать вторым (после «Бостона»)
клубом НБА, выигравшим бо-
лее трех титулов подряд. 

Всем известно, что у «Лос-
Анджелеса» этот сезон не задал-
ся с самого начала. Что коман-
да лишь во второй половине
чемпионата пробилась в число
участников плей-офф и не по-
лучила в нем преимущества
своей площадки. Что «Лейкерс»
весь год преследовали травмы
(О’Нил даже в плей-офф не был
здоров на все сто процентов).
Что соперники, не терявшие
время даром, в межсезонье за-
метно усилились. Все это знают.
И все равно - не верится.

Еще было много разговоров
о том, что «Лейкерс» устали от
баскетбола, что игроков все
сложнее и сложнее мотивиро-
вать, что их глаза уже не горят
так, как прежде. Ерунда! И гла-
за горели, и выкладывались
всерьез. За три сезона коман-
да Фила Джексона сполна по-
стигла самую сложную из
спортивных наук - науку побе-
ждать. Именно поэтому «Лей-
керс» в 1/8 финала сумел взять
вверх над дерзкой «Миннесо-
той», хотя поначалу серия
складывалась для чемпиона
неудачно. Поэтому после двух
поражений в Сан-Антонио
Брайант и его партнеры срав-
няли счет, потом почти выта-
щили безнадежный пятый
матч («-25» по ходу игры!), да и
в шестом за 4 с половиной ми-
нуты до конца третьей четвер-
ти отставали всего на 2 очка.
Казалось, еще чуть-чуть, и не-
потопляемый «Лейкерс» «вы-
плывет»...

Не выплыл. Наоборот - был
наголову разбит в последнем
периоде. После матча Фил
Джексон был немногословен:
«Соперник провел концовку
так, что сомнений, какая из
команд была сильнее, не оста-
лось ни у кого. Жаль, что все
так кончилось. Сказались и
травмы, и то, что мы стали
старше. Порой не хватало иг-

ровой дисциплины. За все это
мы заплатили очень дорогой
ценой».

Джексону, между прочим,
пришлось тяжелее всех. В
этом году он перенес две опе-
рации (вторую - по ходу серии
с «Сан-Антонио»), а накануне
последней игры умер от ин-
фаркта его бывший партнер
по «Нью-Йорку» Дэйв Дебушер.
Кроме того, серия побед Джек-
сона, тоже оборвавшаяся в
сватке с «Сан-Антонио», куда
длиннее, чем серия команды, -
она насчитывает 25 выигран-
ных подряд серий плей-офф и
уходит корнями в далекий
1996 год. В тренерской коллек-
ции Фила есть 9 чемпионских
перстней - столько же, сколько
у великого Рэда Ауэрбаха. Де-
сятое, рекордное «украшение»
осталось недостижимым. Как
минимум еще на год.

ОВАЦИЯ ПРИ «-25»
На мой взгляд, «Лейкерс» ус-

тупили прежде всего из-за сла-
бой игры не лидеров, а их «под-
ручных» - и Рик Фокс, и Дерек
Фишер, и Роберт Орри, и Са-
маки Уокер в четвертьфинале
выглядели ниже всякой крити-
ки. Особенно это относится к
Орри, смазавшему по ходу се-
рии все 18 трехочковых, вклю-
чая тот, что мог принести
«Лейкерс» победу на последних
секундах матча № 5. В той иг-
ре даже «вечный» запасной
Станислав Медведенко смот-
релся намного сильнее Орри.

Может, это сигнал, и ключ к
скорому возрождению чемпи-
онских традиций «Лейкерс» за-
ложен в омоложении состава?
Так или иначе, летом в «Лей-
керс», похоже, грядут переме-
ны. Именно на это после краха
в шестом матче со «Спэрс» на-
мекнул Джексон. И добавил:
«Так уж получилось, что у нас
появился лишний месяц. Не-
обходимо использовать его
наилучшим образом. Впереди
- серьезная работа. Могу заве-
рить болельщиков: у них еще
будет повод для праздника».

Кстати, фанаты у «Лейкерс»
- одни из самых преданных в
НБА. Когда до конца последней
игры клуба в сезоне остава-
лось чуть больше двух минут,
весь дворец спорта Staples
Center поднялся на ноги и уст-
роил овацию любимцам, хотя
они в тот момент уже проигры-
вали 25 очков! Трибуны благо-
дарили команду Джексона за
сказку, которая длилась три
года и завершилась на их гла-
зах. Теперь в Городе ангелов
ждут новой сказки.

Владимир ДИМИТРОВ
Торонто

О первом матче «Детройт» -
«Нью-Джерси» - стр. 15

В воскресенье состоялся первый полуфинальный матч. 
Четверка претендентов вступила в схватку за место на троне,

только что освобожденное «Лос-Анджелес Лейкерс».

Свершилось! Француз Тони ПАРКЕР («Сан-Антонио»), которому в субботу исполнился всего-навсего 21 год, 
в четверг отправил на каникулы «Лейкерс» знаменитого Коби БРАЙАНТА (слева).

П

Воскресенье. Москва. ЦСКА - «Урал-Грейт» - 96:87. Виктор ХРЯПА (слева) 
блокирует бросок Валентина КУБРАКОВА - лучшего игрока «Урал-Грейта» 
во втором финальном матче.
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Сезон Игрок Клуб

1995/96 Игорь ШУЛЕПОВ УЭМ-Изумруд

1996/97 Игорь ШУЛЕПОВ УЭМ-Изумруд

1997/98 Алексей КАЗАКОВ Искра

1998/99 Сергей ТЕТЮХИН Белогорье-Динамо

1999/00 Александр ГЕРАСИМОВ УЭМ-Изумруд

2000/01 Александр ГЕРАСИМОВ УЭМ-Изумруд

2001/02 Михаил БЕКЕТОВ Искра

2002/03 Сергей ТЕТЮХИН Локомотив-Белогорье
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ШАХМАТЫ
МАЙ 2002-го 

БЫЛ СОЛНЕЧНЫМ
Передо мной лежит слегка

выцветший номер «СЭ» от 8 мая
2002 года. Восьмую полосу га-
зеты открывает «шапка» - «ТЕ-
ПЕРЬ, ДЕЙСТВИТЕЛЬНО, «МЫ
- ОДНА СЕМЬЯ!» И под ней пос-
ле моего репортажа из Праги,
где тогда проходил знаменитый
саммит с участием руководства
ФИДЕ и ведущих гроссмейсте-
ров, - три интервью на одну те-
му: объединение шахматного
мира.

Вспоминаю, как я говорил
год назад с Владимиром Крам-
ником, Гарри Каспаровым и
Кирсаном Илюмжиновым...

Крамник слегка оправды-
вался: ему не до конца удалась
роль «народного заступника».
Владимир пытался защищать
интересы своих коллег, оказав-
шихся за бортом объедини-
тельного сценария. Он посто-
янно выходил из зала, совето-
вался со своими друзьями, и
только после того, как ему было
сказано, что, мол, лучше под-
писать что-то, чем торпедиро-
вать все, Крамник поставил
свой автограф под историче-
ским документом.

Каспаров с негодованием
отметал язвительные «очень
правдоподобные» замечания
Карпова, смысл которых сво-
дился к тому, что, дескать, союз
Каспарова с Илюмжиновым -
вынужденная мера, так как в
противном случае Гарри после
проведения дортмундского
турнира претендентов компа-
нии «Эйнштейн» оставался не у
дел. 13-й чемпион мира с во-
одушевлением говорил о том,
что наконец-то шахматы ста-
нут по-настоящему профессио-
нальным видом спорта, так как
Бесселю Коку и его новой орга-
низации будет выдана 5-лет-
няя лицензия на проведение
профессиональных соревнова-
ний.

Президент ФИДЕ Илюмжи-
нов был очень доволен тем, что
отныне титул чемпиона мира
является собственностью 
ФИДЕ и никакой «дядя Вася из
похоронного бюро» (полюбив-
шийся президенту образ) не
сможет на него претендовать.

А все вместе они дружно от-
мечали, что момент пережива-
ется исторический.

Правда, на обочине созна-
ния неприятно плясал болез-
ненный вопрос: а почему нет
среди обсуждающих и догова-
ривающихся чемпиона мира
ФИДЕ Руслана Пономарева?..
Но мне пояснили знающие лю-
ди: главное, чтобы «великие»
договорились. Пономарев в тот
момент к лику «великих» при-
числен не был. Однако позже
Руслан потребовал к своей пер-
соне более уважительного от-
ношения. Не «великий», но ведь
чемпион мира. Официальный.
Пономарев проявлял характер,
мужественно боролся за офи-
циальный контроль ФИДЕ. Но
затем внезапно принял все ус-
ловия ФИДЕ (нельзя недооце-
нивать умения Кирсана Нико-
лаевича убеждать!).

Вторая, «классическая
ветвь» объединительного чем-
пионата мира за этот год вы-
явила претендента на матч с
чемпионом мира по своей вер-
сии. Венгр Петер Леко, проде-
монстрировав фантастиче-
скую дебютную подготовку, во-
левую игру и солдатскую вы-
носливость, завоевал право
бросить перчатку чемпиону-
«классику» Владимиру Крамни-
ку. Бросить-то он ее бросил, од-
нако перчатка оказалась... пус-
той. А хотелось, чтобы в ней

деньги были. Ну хотя бы мил-
лион долларов.

Купившей права на розыг-
рыш первенства мира по клас-
сическим шахматам «Эйн-
штейн групп» найти требуемый
миллион оказалось непросто.
Она вела какие-то перманент-
ные переговоры, но денег оты-
скать не могла. Не лишенный
своеобразного юмора немец
Карстен Хензель, менеджер
чемпиона и претендента по
версии «Эйнштейн групп», во
время турнира в Линаресе вес-
ной этого года пообещал объ-
явить место и сроки матча
Крамник - Леко... 1 апреля. То
есть в день дурака - так кажет-
ся именуют это число в краях,
где обитает герр Хензель. Но в
дураках может остаться весь
шахматный мир, ибо «игра в
прятки» у ребят из «Эйнштей-
на» явно затянулась.

И вот спустя год я вновь беру
интервью у тех же самых пер-
сонажей, которые были глав-
ными героями на пражской
встрече в мае 2002-го. Начнем
с венценосных персон.

Владимир КРАМНИК:
НУЖНЫ 

НОВЫЕ ПЕРЕГОВОРЫ
Чемпион мира по классиче-

ским шахматам сейчас во
Франции, где в день празднова-
ния 300-летия Санкт-Петер-
бурга (28 мая) примет участие в
первом в истории матче по «ди-
станционным шахматам» меж-
ду сборными города на Неве
(это всем известные Александр
Халифман, Петр Свидлер, Вик-
тор Корчной, Константин Са-
каев) и NАО Chеss Club (Па-
риж). Крамник возглавит
французскую команду, за кото-

рую кроме него сыграют 
16-летний Теймур Раджабов из
Азербайджана, 21-летний
француз Лоран Фрессине и са-
мый молодой гроссмейстер ми-
ра Сергей Карякин из Крама-
торска.

Как обычно, предельно лю-
безный Владимир согласился
ответить на вопрос корреспон-
дента «СЭ», каким ему видится
ситуация с объединением шах-
матного мира спустя год после
саммита в Праге.

- Очевидно, что в том виде, о
котором мы договорились в
Праге, объединение не состо-
ится, потому что главные обя-
зательства, взятые на себя 
ФИДЕ (основное - образование
новой структуры во главе с Бес-
селем Коком, призванной зани-
маться организацией первен-
ства мира и поиском спонсо-
ров) выполнены не были. Тем
не менее я все же надеюсь, что
объединение может быть дос-
тигнуто путем новых перегово-
ров при условии, что все сторо-
ны будут заинтересованы в до-
стижении результата.

Должен признать, правда,
что участившиеся в последнее
время со стороны ФИДЕ и
«примкнувших к ней» безосно-
вательные нападки на меня
лично и на весь цикл розыгры-
ша классического первенства
мира (являющегося в оригина-
ле частью объединительного
процесса) нельзя расценивать
иначе, как нежелание достичь
конечного результата. В ответ
могу заявить, что, несмотря ни
на что, моя позиция остается
прежней: я готов приложить
все усилия и пойти на разум-
ный компромисс, чтобы в итоге
достигнуть объединения.

Гарри КАСПАРОВ: 
О МАТЧЕ 

КРАМНИК - ЛЕКО 
НИКТО НИЧЕГО НЕ ЗНАЕТ

Бессменный лидер мирового
рейтинга 13-й чемпион мира
Гарри Каспаров неожиданно
оказался в Москве, где он гото-
вится к матчу с чемпионом ми-
ра ФИДЕ Русланом Пономаре-
вым. Почему «неожиданно»? А
потому, что никогда прежде за
5 недель до начала серьезного
турнира (старт поединка с По-
номаревым запланирован, на-
помню, на 19 июня) Гарри не
находился дома. Обычно в этот
период он был на сборах где-
нибудь на берегу теплого моря.
Опытнейший гроссмейстер,
как, впрочем, и его юный со-
перник, оказался в сложном
положении: он обязан гото-
виться к матчу, который может
начаться 19 июня, а может и
быть перенесенным на более
поздние сроки...

В ответ на мой вопрос о судь-
бе пражских соглашений Гарри
сказал следующее:

- Объединительный процесс
идет медленнее, чем мы пред-
полагали год назад. Обычно та-
кие вопросы или молниеносно
решаются на волне успеха и эн-
тузиазма, или начинают рас-
тягиваться во времени и про-
странстве. К сожалению, в на-
шем случае мы имеем второй
вариант.

Безусловно, есть и объектив-
ные причины: разработка ка-
лендаря и правил зависла в
воздухе. Можно предъявлять
всем участвующим в этом деле
определенные претензии, но
ответственность за срыв наме-
ченных в Праге 6 мая 2002 года

сроков объединения надо де-
лить между всеми сторонами.
Сейчас бессмысленно искать
правых и виноватых, гораздо
важнее все же завершить объ-
единение.

Безусловно, жаль, что в ноя-
бре этого года объединитель-
ный матч не состоится, хотя то,
что этого не произойдет, было
ясно и раньше. Ни Леко, ни
Крамник играть такой матч в
конце года не планировали.
Как стало известно, Крамник
уже дал согласие принять уча-
стие в Кубке мира ФИДЕ по бы-
стрым шахматам, который
пройдет в октябре в Кап-д’Аге.
Очень был удивлен и Леко, ко-
гда в Линаресе я ему сказал, что
в ноябре должен быть сыгран
объединительный матч. То есть
встречаться в ноябре они изна-
чально не собирались, но
Крамник все время напускал
туман...

Подчеркну: свои непосред-
ственные обязательства, про-
возглашенные в Праге год на-
зад, ФИДЕ выполняет. Объяв-
ленный матч Пономарев - Кас-
паров состоится. Мы договори-
лись с Пономаревым сыграть
матч, и мы его сыграем. Прави-
ла этого матча согласованы с
ФИДЕ, и шахматная общест-
венность информирована об
этом очень подробно. Все зна-
ют, что требовал Пономарев, с
чем не соглашался Каспаров и
что в итоге решила ФИДЕ. Ор-
ганизационные проблемы есть
и у ФИДЕ, но в этом вопросе
она ведет себя открыто. Как и
должно быть.

А вот что происходит с мат-
чем Крамник - Леко, покрыто
тайной. В последние полгода
нам говорят: подождите неде-
лю, подождите две недели,

«Эйнштейн» ведет перегово-
ры... Если переговоры действи-
тельно ведутся, и переговоры
серьезные, то общественность
об этом должна знать. Да, могут
быть конфиденциальные мо-
менты, но с регламентом мат-
ча, его правилами и условиями
можно было познакомить шах-
матный мир? По существу, вто-
рая часть объединительного
процесса оказалась блокиро-
ванной из-за того, что никто
толком не знает, собирается ли
Крамник играть с Леко или нет.
А ведь в Праге мы договарива-
лись и о том, что о всех пробле-
мах стороны будут информиро-
вать друг друга своевременно и
откровенно.

Кирсан ИЛЮМЖИНОВ:
ЧТОБЫ В ГЛАЗАХ 

НЕ ДВОИЛОСЬ
Президент ФИДЕ, услышав

просьбу корреспондента «СЭ»
высказать свое мнение на за-
данную тему, предложил при-
ехать в Элисту на открытие
женского чемпионата России,
который вот уже девятый год
подряд принимает столица
Калмыкии.

- Там и поговорим, - сказал
Илюмжинов.

Но узнав, что дело срочное,
Кирсан Николаевич согласился
высказаться немедленно.

- Процесс объединения шах-
матного мира оказался делом
непростым и хлопотным, - ска-
зал президент ФИДЕ. - Но ина-
че и не могло быть, ведь пробле-
мы накапливались десятилети-
ями. Год назад в Праге в совме-
стной резолюции «Об объеди-
нении шахматного мира» мы
признали, что отныне права на
титул чемпиона мира принад-

лежат только одной организа-
ции - ФИДЕ. И характерно, что
люди из «Эйнштейн групп», ко-
торые присылают мне факсы 
(у них трудности с поиском де-
нег на матч Крамник - Леко),
сами называют Владимира
Крамника не иначе, как чемпи-
он мира по версии «Эйнштейн
групп». Возможно, они это де-
лают отчасти и для того, чтобы
прибавить веса своей органи-
зации, чтобы их торговая мар-
ка стала более узнаваемой и
тем самым помогла поправить
дела на финансовом фронте.
Владимир говорит о новых пе-
реговорах? Нет, никаких новых
переговоров не будет. Права на
титул чемпиона по версии
«Эйнштейн групп» принадле-
жат упомянутой организации,
вот она и должна выставить в
ноябре своего претендента для
участия в объединительном
матче. «Эйнштейн групп» по-
стоянно подтверждает свое сог-
ласие участвовать в объедини-
тельном процессе. И в Праге
год назад, и на президентском
совете в Бухаресте в марте она
настаивала только на этой сво-
ей позиции.

Что касается матча Поно-
марев - Каспаров, то пока мы
действуем согласно нашим до-
говоренностям с аргентинской
стороной. Сейчас в Буэнос-Ай-
ресе находится вице-прези-
дент ФИДЕ Эмануэль Омуку,
он обсуждает различные воп-
росы с организаторами. Отка-
за с их стороны пока нет, но ес-
ли они сообщат, что не могут
провести матч в намеченные
сроки, то тогда мы будем дей-
ствовать, исходя из новой си-
туации. Никаких сепаратных
переговоров за спиной арген-
тинцев мы не ведем, однако

другие предложения организо-
вать матч Пономарев - Каспа-
ров имеем. Но, повторяю, Ар-
гентина «нет» до сих пор не
сказала.

Хочу подчеркнуть, что 
ФИДЕ старается не отступать
от утвержденного календаря: в
конце мая в Турции пройдет
чемпионат Европы, в декабре -
предварительный этап чемпи-
оната мира по полюбившейся
шахматистам нокаут-системе.
В ноябре должен состояться
объединительный матч.

Что касается Бесселя Кока и
его организации, то Кок не ото-
шел от шахматных дел. Перед
президентским советом в Буха-
ресте он присылал свои пред-
ложения, но они не получили
одобрения комиссии по прове-
дению соревнований. Мы про-
должаем сотрудничество с ним.

Завершая тему, могу отме-
тить, что начавшийся в Праге
процесс объединения шахмат-
ного мира за минувший год
принес хорошие результаты.
Легче стало общаться и со
спонсорами, и с инвесторами.
Пункт пражской резолюции,
согласно которому в шахматах
будет один чемпион мира, вы-
зывает всеобщее одобрение.
Понимают важность объедине-
ния и простые любители, и
профессионалы, и националь-
ные федерации. Ведь тогда у
поклонников шахмат не будет
двоиться и троиться в глазах
при вопросе, а кто же сейчас
чемпион мира.

«Лишь Фишер пока остается
в стороне, но обязательно и до
него доберемся!» - на этой шут-
ливой ноте закончил беседу
президент ФИДЕ и президент
Калмыкии Кирсан Илюмжи-
нов, вселив надежду на то, что
все в конце концов будет хоро-
шо.

ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЕ
ИТОГИ

Итак, мнения сторон разде-
лились. Крамник убежден, что
нужны новые переговоры.
Илюмжинов их ему явно не обе-
щает. «Эйнштейн групп» гово-
рит, что она купила права. Ну
раз купила, то пусть торгует то-
варом, считает Илюмжинов. А
товар-то хоть куда! Титул чем-
пиона мира по версии «Эйн-
штейн групп». Мы же добавим:
и титул чемпиона мира по
классическим шахматам.

Пойдем дальше. Каспаров
убежден, что ноябрьский матч,
который журналисты уже окре-
стили «абсолютным чемпиона-
том мира», не состоится. Илюм-
жинов, напротив, уверен, что
состоится. Пренепременно.
Крамник очень мягко, деликат-
но и чрезвычайно аккуратно го-
ворит, что «приложит все усилия
при условии...» Он не заявляет:
«Играть не буду». Лично мне он
не раз и не два говорил, что бу-
дет играть. При одном условии.
А условие-то простое: надо еще
выиграть матч у очень опасного
Леко. Каспаров не верит, что
этот матч состоится. Во всяком
случае, в необходимые всем сро-
ки. Кстати, и Каспарову надо со-
блюсти одно маленькое условие,
чтобы встретиться с Крамни-
ком - выиграть свой матч у не
очень «великого» Руслана Поно-
марева. Посмотрим, кто и что
победит - оптимизм президента
ФИДЕ, пессимизм Каспарова
или аккуратная, обволакиваю-
щая обходительность Крамни-
ка.

Да, объединение шахматно-
го мира и впрямь оказалось де-
лом весьма непростым и хло-
потным...

Юрий ВАСИЛЬЕВ

Главные действующие лица шахматного саммита в Праге: Владимир КРАМНИК, Кирсан ИЛЮМЖИНОВ, 
Гарри КАСПАРОВ, Анатолий КАРПОВ и Бессель КОК (стоит).

6 мая 2002 года. Прага. Конференц-зал отеля 
«Четыре сезона». Подписание резолюции 
«Об объединении шахматного мира». 
Слева направо: Алексей ОРЛОВ, 
глава «Всемирного фонда шахмат», 
Гарри КАСПАРОВ, 
Кирсан ИЛЮМЖИНОВ, 
Владимир КРАМНИК 
и Бессель КОК.

ВОЛЕЙБОЛ

ЗАБЫТЬ ПРАГУ?

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. Мужчины

Сергей ТЕТЮХИН: «МЕНЯТЬ БЕЛГОРОД НА ИТАЛИЮ НЕ ВИЖУ СМЫСЛА»

Игрок Клуб Амплуа У 1 2 3 Очки

1 (3)*. Сергей ТЕТЮХИН Локомотив- доигровщик 30 20 8 2 78
Белогорье

2 (1). Михаил БЕКЕТОВ Искра диагональный 29 18 10 1 75

3 (11). Сергей ЛАТЫШЕВ УЭМ-Изумруд диагональный 31 18 5 8 72

4 (12). Вячеслав РУДЬ ЗСК-Газпром доигровщик 28 18 5 5 69

5 (10). Алексей БОВДУЙ УЭМ-Изумруд доигровщик 23 8 7 8 46

6 (-). Инослав КРНИЧ Динамо пасующий 20 5 9 6 39

7 (4). Павел АБРАМОВ Динамо доигровщик 18 7 4 7 36

8 (45). Андрей ТКАЧЕНКО Луч диагональный 18 7 4 7 36

9 (15). Андрей СИДОРЕНКО Нефтяник Я диагональный 14 7 7 0 35

10 (5). Вадим ХАМУТЦКИХ Локомотив- пасующий 16 5 8 3 34
Белогорье

У - упоминания в тройках лучших игроков матчей по версии «СЭ», 1 -
первые места (3 очка), 2 - вторые (2), 3 - третьи (1), * - место в зачете
Приза Кузнецова-2001/02.

ПРИЗ КУЗНЕЦОВА-2002/03

ВСЕ ОБЛАДАТЕЛИ ПРИЗА КУЗНЕЦОВА

сли сравнить «Локомо-
тив-Белогорье» с орке-
стром, его художест-
венным руководите-

лем стал бы Геннадий Шипу-
лин, дирижером - Вадим Ха-
мутцких, а Сергею Тетюхину,
безусловно, досталась бы роль
первой скрипки. И надо при-
знать, что в сезоне-02/03 
27-летний маэстро почти ни
разу не «сфальшивил»: во мно-
гом благодаря его безупречной
игре и на родных просторах, и
за границей гастроли белго-
родского ансамбля проходили
исключительно на ура. Из «од-
ного из лидеров» Тетюхин пре-
вратился в настоящего вожа-
ка, матч за матчем отвечая на
вопрос, наступит ли у этого
парня спад, отрицательно. Ес-
ли бы в волейболе, как в футбо-
ле, считались победные мячи,
то Тетюхин намного опередил
бы всех по этому показателю:
чтобы перечесть все «спасен-
ные» им матчи, не хватит
пальцев обеих рук. Помните
глаза волейболистов «Локо» во
время полуфинала Лиги чем-
пионов против «Пари Волея»,
когда игра не ладилась даже у
многоопытного Хамутцких и
белгородцы уступали по сетам
1:2? Правильно, они были пол-
ны уверенности. Почему? По-
тому что каждый в команде
знал: у них есть Тетюхин, кото-
рый не подведет. И не подвел!
Так же, как не подводил в чем-
пионате страны. Так же, как
наверняка не подведет и в
сборной, открывающей новый
сезон 24 мая встречей отбо-
рочного турнира Мировой ли-
ги с Венесуэлой. Правда...

- В Венесуэлу я не полечу, -
без оптимизма сказал Тетюхин,
когда до него дозвонился кор-
респондент «СЭ». - Еще не успел
восстановиться после операции
на плече (перенесенной в конце
апреля. - А.Б.). За две недели ре-

абилитации в Турции набрался
сил, но играть пока не готов.
Лонгетку врачи сняли совсем
недавно, до этого все время дер-
жал руку под углом 90 градусов.
Сейчас занимаюсь растяжкой и
планирую вернуться в сборную
только к матчам с испанцами. А
может, и позже: форсировать
восстановление не стоит.

- Когда получили травму?
- Честно говоря, не помню.

По-моему, плечо меня беспокоит
еще с 94-го, с молодежки. Опе-
рацию вместе с нашим врачом
Владимиром Костюченковым
мы запланировали еще перед
началом сезона. Так что все
идет по расписанию. Разве что
восстановление чуть-чуть затя-
нулось.

- Неужели нет желания не-
много продлить отпуск? Ведь
позади марафонский сезон.

- А разве прошлый был лег-
че? «Локомотив» тогда тоже до-
шел до «Финала четырех» (Кубка
ЕКВ. - А.Б.). У сборной же каж-
дый год марафон. Только закан-
чивается один турнир, начина-
ются сборы перед стартом дру-
гого. Конечно, иногда от такого
календаря голова идет кругом,
но что делать. Играть хочется
везде. И побеждать - тоже.

- Впереди три турнира - Ми-
ровая лига, чемпионат Европы
и Кубок мира. Может, стоит
пропустить хотя бы один из
них?

- Не вижу смысла. Уверяю,
сил у меня предостаточно. Да и
выбиваться из соревновательно-
го тонуса не хочется. Это не пой-
дет на пользу ни мне, ни сбор-
ной. Помните, как сыграл «Локо»
после того, как на отпуск ушли
почти все его лидеры? 6 пораже-
ний в 6 играх! Но это не значит,
что наша молодежь настолько
слаба - просто ей не хватило вре-
мени, чтобы сыграться.

- Не боитесь, что в отсутст-
вие вас и Романа Яковлева
сборная тоже не успеет сыг-
раться?

- Думаю, у Геннадия Шипули-
на и без нас опытных мастеров
хватает. Расслабиться молодым
они не позволят.

- Кстати, вы следили за фи-
налом чемпионата Италии, в
котором сошлись «Модена»
Яковлева и «Тревизо» Стани-
слава Динейкина?

- Да. Но из-за вчерашнего
праздника (наш разговор состо-
ялся на следующий день после
торжеств, организованных в
Белгороде в честь «Локомотива-
Белогорья». - А.Б.) не успел уз-
нать результат их последней
встречи.

- «Тревизо» победил...
- ...и выиграл финальную

серию со счетом 3:1. Жаль. Че-
стно говоря, болел за Яковле-
ва. У «Модены» получился
очень трудный сезон, многие
ее лидеры были травмирова-
ны. Знаю, как тяжело команда
шла к финалу, поэтому особен-
но обидно за Романа, с кото-
рым мы очень давно и крепко
дружим. Но Стаса Динейкина
обязательно поздравлю. Тем
более что на «Финале четырех»
Лиги чемпионов-2002/03 уви-
деться с ним не удалось: он ос-
тался дома с маленьким ребен-
ком.

- А с кем удалось?

- За нашей победой, которую
я считаю пока главной в карье-
ре, наблюдали почти все россий-
ские «итальянцы»: Александр Ге-
расимов, Александр Климкин,
Семен Полтавский... Вообще, в
Италии у меня много друзей, за
серией А я слежу очень внима-
тельно. Постойте... Раз «Тревизо»
стал чемпионом, значит, золото
завоевал и мой старый знако-
мый Вермильо. Что ж, обяза-
тельно узнаю через Динейкина,
как идут у Валерио дела.

- Вы с такой теплотой гово-
рите об Италии. Неужели не ос-
талось неприятного осадка от
страны, где вы попали в авто-
мобильную аварию, чуть было
не прервавшую вашу карьеру?

- Конечно, воспоминания о
событиях двухлетней давности
не из радостных. Но ведь имен-
но Италия подарила мне и «вто-
рую жизнь». Тогда, сразу после
аварии, я был в ужасном поло-
жении: через неделю жена ро-
дила второго ребенка. Не знаю,
что бы делал, если бы не прези-
дент «Пармы» Джорджо Варак-
ка. Он отправил меня в собст-
венный суперсовременный вос-
становительный центр, где ле-
чились многие футболисты, на-
пример Гуллит, и даже россий-
ские космонавты. Перечислить
все процедуры, которые я там
прошел, по-моему невозможно.
Были и грязевые и термальные
ванны, и все что угодно. Резуль-
тат оказался потрясающий: я
вновь стал заниматься люби-
мым делом! И как после этого
мне относиться к Италии?

- Почему российская коло-
ния на Апеннинах с тех пор за-
метно сократилась?

- Думаю, потому, что не стало
«Пармы». Вернее, команда-то в
Парме осталась, только высту-
пает она после потери спонсора
Nestle в низшей лиге. А ведь в
этот клуб отправлялось боль-
шинство россиян: помимо меня
там играли Митьков, Антонов,
Савельев, Желтуха, Шулепов,

Динейкин. Дело в том, что Ва-
ракка очень любил и уважал
русских. Потрясающей души
человек.

- Если сейчас поступит
предложение, готовы вернуть-
ся в Италию?

- Предложения периодиче-
ски поступают. Без них, кстати,
чувствуешь себя неуютно. Но
хотя даже одного сезона на
Апеннинах мне хватило, чтобы
понять, насколько хорош та-
мошний чемпионат, уезжать из
Белгорода не тороплюсь. Здесь
я играю в своей команде, с на-
стоящими профессионалами. В
бытовом и финансовом плане
условия в России ничуть не хуже
итальянских. Так какой же
смысл куда-то ехать?

- Ну вам-то, уроженцу Ферга-
ны, к переездам не привыкать.

- Да, до 16 лет я под руковод-
ством своего отца (Юрия Тетю-
хина. - А.Б.) выступал за таш-
кентское «Динамо». На детском
уровне успел поиграть даже за
сборные союзного Узбекистана,
после чего папа вышел на Ген-
надия Яковлевича. И заверте-
лось. Еще до «Пармы» прожил
целую жизнь в «Белогорье», по-
пал сначала в молодежную
сборную, потом во взрослую.

- Правда, что поначалу вы иг-
рали на позиции связующего?

- С детства мне больше нра-
вилось нападать, но в Белгород
меня действительно привезли
как «связку». В этой роли меня в
93-м взял в турне по Японии и
тренер первой сборной Виктор
Радин. Да и у Шипулина до 
95-го каждый чемпионат я на-
чинал пасующим. Но, слава бо-
гу, Геннадий Яковлевич вовремя
одумывался. (Смеется.)

- Как относитесь к титулу
лучшего игрока чемпионата
России по версии «СЭ»?

- Мне очень приятно. Тем бо-
лее что этот приз у меня уже
второй в карьере. А вообще ин-
дивидуальных наград на моем
счету не так много. Лучший иг-

рок молодежного чемпионата
Европы-94, лучший принимаю-
щий на взрослом Евро, MVP по-
следней Лиги чемпионов - вот,
пожалуй, и все. Знаю, что со
следующего сезона в чемпиона-
те России начнут вести офици-
альную статистику - я обеими
руками «за». Обязательно поуча-
ствую в борьбе за лидерство в
различных номинациях.

- А какие командные награ-
ды мечтаете увидеть в своей
коллекции?

- Тут мечты просто огромные.
Хочется наконец выиграть ев-
ропейское первенство. Защи-
тить титул обладателей Кубка
мира. И, естественно, завоевать
олимпийское золото. Позади у
меня уже две Олимпиады, а по-
беды все нет и нет. Уверен, что
сегодняшней сборной по плечу
сделать решающий шаг к золо-
ту. От предыдущих ее отличает
удивительное единство игроков
и тренеров. Если раньше дейст-
вовал принцип «игрок отдельно -
наставник отдельно», то сейчас
все - единая семья. Плюс мы
чувствуем огромную поддержку
болельщиков, с которыми я со-
бираюсь в ближайшее время по-
общаться на своем сайте.

- Кто может помешать нам
победить в Афинах?

- Конкуренты все те же: бра-
зильцы, югославы, очень не-
приятны французы... Плюс
итальянцы.

- А как же кризис в итальян-
ском волейболе?

- Вы имеете в виду наметив-
шийся в последние год-два не-
большой спад? Лично я не при-
даю ему особого значения.
Итальянский волейбол - серьез-
ная структура, в которой рабо-
тают серьезные люди. Уверен,
что Италия в ближайшее время
восстановит свой пошатнув-
шийся авторитет. Но Россия по-
старается ей в этом всячески
помешать.

Алексей БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ

Обладателем приза лучшему игроку чемпионата страны-2002/03 по версии «СЭ», учрежденного в 1995 году в память 
о трагически погибшем капитане сборной России Андрее Кузнецове, стал нападающий «Локомотива-Белогорья» Сергей Тетюхин
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Плей-офф. 1/2 финала. Первый
матч. Детройт - Нью-Джерси -
74:76. Д: Р. Хэмилтон (24), Б. Уоллес
(6+22 подбора). Н: Мартин (16), Кидд
(15), Джэйс. Коллинз (4+10 подборов).
Счет в серии - 0-1. Начиная с 1994 го-
да «Нью-Джерси» играет в Детройте
крайне неудачно - лишь 1 победа в 17
матчах. Однако в отчетной игре «Нетс»
удалось сломать неприятную тради-
цию. С одной стороны, игроки «Пис-
тонс» явно не успели восстановиться
после завершившейся за два дня до
этого серии с «Филадельфией». С дру-
гой - крайне неудачно сыграли лучший
снайпер команды Чонси Биллупс и от-
крытие плей-офф-2003 Тэйшон Принс
(5 попаданий с игры из 22 на двоих).
«Детройт» начал плохо (6:16 на 9-й ми-
нуте), но третью четверть выиграл со
счетом 27:12 и повел - 63:55. Однако на
последнюю 12-минутку сил у «Пистонс»
не осталось. И хотя Бен Уоллес устано-
вил в этой четверти клубный рекорд (13
подборов), а Биллупс, реализовав оба
штрафных, сравнял счет за 22 секунды
до финальной сирены (74:74), решаю-
щее слово осталось за «Нью-Джерси» -
победный мяч за 1,4 секунды до конца
забил Джэйсон Кидд. Турецкий фор-
вард «Детройта» Мехмет Окур шанс пе-
ревести встречу в овертайм упустил.
Второй матч состоится сегодня в Дет-
ройте.

БАСКЕТБОЛ

СЕВИЛЬЯ. В Севилье состоялось
заседание Генеральной ассамблеи
ФИБА: обсуждалось упорядочение ка-
лендаря для национальных сборных
всех возрастов. Так, было ратифициро-
вано решение проводить финалы мо-
лодежных чемпионатов Европы каждый
год без отборочных турниров с разде-
лением команд на две группы - А и В. То
же самое касается взрослых мужских и
женских сборных: согласно рейтингу,
основанному на результатах европей-
ских соревнований начиная с 1993 го-
да, они были разбиты на две группы с
организацией переходных турниров.
Правда, для них периодичность прове-
дения европейских первенств останет-
ся прежней - раз в 2 года.

Президент FIBA-Europe Гиоргос
Вассилакопулос проинформировал Ге-
неральную ассамблею, что переговоры
по подписанию договора между ФИБА и
ULEB затягиваются и, скорее всего, ока-
жутся безрезультатными. Дело в том,
что ФИБА боится утратить власть над
национальными федерациями и поте-
рять роль главного организатора евро-
кубков, а договор поставит ее в подчи-
ненное положение по отношению к
ULEB. Вассилакопулос объявил, что в
сезоне-2003/04 будет проведен альтер-
нативный Евролиге клубный Пан-Евро-
пейский чемпионат, состав участников
которого пока остается открытым.

Чемпионат Италии. Плей-офф.
1/4 финала. Второй матч. Варезе -
Сиена - 73:76. Центровой «Варезе»
Павел Подкользин не играл. Счет в се-
рии - 0-2.

Чемпионат Греции. 25-й тур.
Арис - Ионикос - 97:87. Центровой
«Ариса» Федор Лихолитов не играл.
Марусси - Ниар Ист - 93:77. Центро-
вой «Ниар Ист» Игорь Курашов не иг-
рал. 1. Панатинаикос - 45 очков (20
побед-5 поражений). 2. АЕК - 44 (19-
6)... 4. Арис - 39 (14-11)... 13. Ниар
Ист - 33 (8-17).

ГАНДБОЛ

ЛАНДСБЕРГ. Международный
турнир. Женщины. 3-й тур. Герма-
ния - РОССИЯ - 24:27 (10:12). Г: Хенце
(5). Р: Ализар, Суслина; Шипилова (0),
Кареева (6), Бодниева (2), Муравьева
(4/1), Турей (6/5), Черний (3), Илюхина
(0), Прокопенко (1), Чаплина (1), Смир-
нова (4), Наукович (0), Яковлева (0).
Еще за 14 минут до конца встречи рос-
сиянки уступали хозяйкам 18:20, но в
итоге добились уверенной победы и в
матче, и в турнире, сообщает коррес-
пондент «СЭ» Владимр МОЖАЙЦЕВ.
Словакия - Швеция - 25:25 (12:11). С:
Дубайова (7). Ш: А. Эрикссон (10).

И В Н П М О
1. РОССИЯ 3 3 0 0 86:79 6
2. Германия 3 1 1 1 76:76 3
3. Словакия 3 0 2 1 80:81 2
4. Швеция 3 0 1 2 74:80 1

Чемпионат России. Женщины.
Второй этап. За 7 - 12-е места. 4-й
тур. 1-й игровой день. Университет
(Ижевск) - УПИ (Екатеринбург) - 10:0
(техническое поражение), Кубань
(Краснодар) - Темп (Воронеж) - 42:28,
АГУ-Адыиф (Майкоп) - МГФСО-Луч
(Москва) - 26:21. 2-й игровой день.
УПИ - Темп - 0:10 (техническое пораже-
ние), МГФСО-Луч - Кубань - 24:28, Уни-
верситет - АГУ-Адыиф - 19:28. 3-й иг-
ровой день. Темп - МГФСО-Луч -
25:24, Кубань - Университет - 26:23,
АГУ-Адыиф - УПИ - 10:0 (техническое
поражение). 4-й игровой день.
МГФСО-Луч - Университет - 19:30, УПИ
- Кубань - 0:10 (техническое пораже-
ние), Темп - АГУ-Адыиф - 15:31. 5-й иг-
ровой день. Университет - Темп -
33:34, МГФСО-Луч - УПИ - 10:0 (техни-
ческое поражение), АГУ-Адыиф - Ку-
бань - 26:26. Итоговое положение: 7.
АГУ-Адыиф - 59 очков. 8. Кубань - 53. 9.
Университет - 26. 10. МГФСО-Луч - 23.
11. Темп - 23. УПИ - 2. По итогам чемпи-
оната УПИ покинул суперлигу.

Лига чемпионов. Женщины. Фи-
нал. Ответный матч. Любляна (Сло-
вения) - Валенсия (Испания) - 36:28
(18:12). Л: Дерепаско (10). В: Морско-
ва (8). Первый матч - 27:30.

Кубок ЕГФ. Женщины. Финал.
Ответный матч. Слагелсе (Дания) -
Дунаферр (Венгрия) - 27:20 (12:11).
С: Петрович (8). Д: Ферлинг (8). Пер-
вый матч - 27:22.

Кубок кубков. Женщины. Финал.
Ответный матч. Безансон (Франция)
- Спартак К (Украина) - 20:15 (12:7). Б:
Амаки-Люнгу (6). С: Давенко-Ляпина
(4), Сакада (4). Первый матч - 27:30.

Кубок вызова. Женщины. Фи-
нал. Ответный матч. Сельмонт Байя
Маре (Румыния) - Боруссия Д (Герма-
ния) - 27:21 (13:8). С: Кенжел (7), Буй-
кан (7). Б: Селиферт (10). Первый
матч - 16:24.

СНЕЖИНСК. По итогам завершив-
шегося вчера чемпионата высшей лиги
среди мужчин команда «Сунгуль-ВНИ-
ИТФ» (Снежинск) завоевала первое ме-
сто и право в следующем сезоне вы-
ступать в суперлиге.

ТОЛЬЯТТИ. Девушки (до 1985
года рождения). Товарищеский
матч. РОССИЯ - Дания - 27:23.

БЕЙСБОЛ

MLB. Регулярный чемпионат.
Американская лига. Кливленд - Ок-
ленд - 5:8, Детройт - Сиэтл - 2:6, Нью-
Йорк Янкиз - Техас - 1:5, Балтимор -
Тампа-Бэй - 8:9, Бостон - Анахайм - 5:3,
Миннесота - Чикаго Уайт Сокс - 3:2,
Канзас-Сити - Торонто - 3:4. Нацио-
нальная лига. Милуоки - Цинциннати -
3:6, Сент-Луис - Чикаго Кабз - 6:3, Ко-
лорадо - Монреаль - 4:0, Лос-Анджелес
- Флорида -2:1, Сан-Франциско - Нью-
Йорк Метс - 1:5, Аризона - Питтсбург -
8:6, Сан-Диего - Атланта - 3:6, Хьюстон
- Филадельфия - 1:3.

ВОЛЕЙБОЛ

МОСКВА. Сегодня в 14.00 в Клубе
спортивных журналистов ОКР (Долго-
руковская, 27) состоится пресс-конфе-
ренция с участием тренеров мужской
сборной России по волейболу и руко-
водителей ВФВ, посвященная старту
нашей команды в отборочном турнире
Мировой лиги-2003.

Чемпионат Италии. Мужчины.
Серия А2. Финал. Первый матч. Три-
ест - Ламеция - 3:2. Т: Герасимов (23).

ТЕННИС

ГАМБУРГ. Мужской турнир Tennis
Masters Gamburg. Парный разряд.
Финал. Ноулс/Нестор (Багамы/Кана-
да, 1) - Мирный/Бхупати (Белорус-
сия/Индия, 3) - 6:4, 7:6 (12:10). 

СЕНТ-ПЕЛТЕН. Мужской турнир
Internationaler Raiffeisen Grand Prix.
International series. 380 000 долларов.
Открытые корты. Грунт. 32 участника.
Первый круг. Санчес (Испания) -
Хипфль (Австрия) - 6:1, 6:0. Сангинетти
(Италия) - Саргсян (Армения) - 6:3, 6:4.
Лиснар (Франция) - Кратохвил (Швей-
цария) - 7:5, 7:6 (7:5). 

20 ЛУЧШИХ ТЕННИСИСТОВ 
АТР CHAMPIONS RACE-2003. 

На 20 мая. 
1 (2*). Андре Агасси (США) - 372. 2

(5). Роджер Федерер (Швейцаря) - 311.
3 (3). Хуан Карлос Ферреро (Испания) -
307. 4 (11). Райнер Шуттлер (Германия)
- 288. 5 (7). Гильермо Кория (Аргенти-
на) - 281. 6 (4). Карлос Мойя (Испания)
- 269. 7 (19). Агустин Кальери (Аргенти-
на) - 214. 8 (21). Феликс Мантилья (Ис-
пания) - 204. 9 (6). Энди Роддик (США)
- 200. 10 (16). Густаво Куэртен (Брази-
лия) - 188. 11 (1). Ллейтон Хьюитт (Ав-
стралия) - 181. 12 (24). Уэйн Феррейра
(ЮАР) - 157. 13 (22). Гастон Гаудио (Ар-
гентина) - 142. 14 (32). Винсент Спэйди
(США) - 138. 15 (18). Евгений КАФЕЛЬ-
НИКОВ (Россия) - 137. 16 (26). Юнес
Эль-Айнауи (Марокко) - 136. 17 (8). Да-
вид Налбандян (Аргентина) - 134. 18
(36). Николай ДАВЫДЕНКО (Россия) -
116. 19 (10). Парадорн Шричапан (Таи-
ланд) - 114. 20 (31). Томми Робредо
(Испания) - 113… 31 (12). Марат СА-
ФИН (Россия) - 92… 37 (30). Михаил
ЮЖНЫЙ - 83… 120 (133). Андрей СТО-
ЛЯРОВ - 10… 159 (222). Дмитрий ТУР-
СУНОВ - 4. 198 (147). Игорь КУНИЦЫН
(все - Россия) - 1.

*- место в рейтинге по итогам 52
недель.

20 ЛУЧШИХ ТЕННИСИСТОВ МИРА
ПО ИТОГАМ 52 НЕДЕЛЬ. 

На 20 мая. 
1 (11*). Хьюитт - 4210. 2 (1). Агасси

- 3900. 3 (3). Ферреро - 3460. 4 (6).
Мойя - 2985. 5 (2) Федерер - 2465. 6 (9).
Роддик - 2075. 7 (5). Кория - 1985. 8
(17). Налбандян - 1935. 9 (22). Альберт
Коста (Испания) - 1910. 10 (19). Шрича-
пан - 1830. 11 (4). Шуттлер - 1810. 12
(31). САФИН - 1765. 13 (38). Сьенг
Схалкен (Голландия) - 1735. 14 (26). Ир-
жи Новак (Чехия) - 1731. 15 (26). Себа-
стьян Грожан (Франция) - 1575. 16 (10).
Куэртен - 1540. 17 (78). Алекс Корретха
(Испания) - 1380. 18 (12). КАФЕЛЬНИ-
КОВ - 1375. 19 (7). Кальери - 1375. 20
(53). Фернандо Гонсалес (Чили) -
1276… 30 (37). ЮЖНЫЙ - 1100… 36
(18). ДАВЫДЕНКО - 900… 133 (120).
СТОЛЯРОВ - 293… 147 (198). КУНИ-
ЦЫН - 250. 220 (-). Игорь АНДРЕЕВ -
149… 222 (159). ТУРСУНОВ - 146… 240
(-). Юрий ЩУКИН - 126… 242 (-). Дмит-
рий ВЛАСОВ - 124… 250 (-). Денис ГО-
ЛОВАНОВ (все - Россия) - 120. 

*- место в ATP Champions Race. 

20 ЛУЧШИХ ТЕННИСИСТОК МИРА.
На 20 мая.

1 (1*). Серена Уильямс (США) -
6552. 2 (2). Ким Клийстерс (Бельгия) -
4721. 3 (3). Винус Уильямс (США) -
4508. 4 (4). Жюстин Энен-Арденн (Бель-
гия) - 3618. 5 (6). Амели Моресмо
(Франция) - 3358. 6 (5). Линдсэй Дэвен-
порт (США) - 3304. 7 (7). Дженнифер
Каприати (США) - 2784. 8 (8). Чанда Ру-
бин (США) - 2490. 9 (9). Даниэла Ганту-
хова (Словакия) - 2466. 10 (10). Елена
Докич (Сербия и Черногория) - 2238. 11
(11). Анастасия МЫСКИНА (Россия) -
2166. 12 (12). Моника Селеш (США) -
1897. 13 (13). Елена ДЕМЕНТЬЕВА (Рос-
сия) - 1687. 14 (14). Елени Данилиду
(Греция) - 1606. 15 (15). Магдалена Ма-
леева (Болгария) - 1600. 16 (16). Аи Су-
гияма (Япония) - 1567. 17 (17). Аманда
Кетцер (ЮАР) - 1498. 18 (18). Меган
Шонесси (США) - 1460. 19 (19). Патти
Шнидер (Швейцария) - 1426. 20 (20).
Елена БОВИНА (Россия) - 1374,5… 22
(22). Вера ЗВОНАРЕВА - 1237,75… 29
(29). Елена ЛИХОВЦЕВА - 1029. 35 (33).
Татьяна ПАНОВА - 925. 36 (41). Светла-
на КУЗНЕЦОВА - 917,75…  53 (53). Лина
КРАСНОРУЦКАЯ - 660… 55 (55). Динара
САФИНА - 647,5… 76 (88). Надежда ПЕ-
ТРОВА - 494,25… 78 (70). Анна КУРНИ-
КОВА - 476,5… 97 (97). Евгения КУЛИ-
КОВСКАЯ - 384… 105 (103). Алина
ЖИДКОВА - 353,75… 112 (111). Анаста-
сия РОДИОНОВА - 318,5… 136 (136).
Мария ГОЛОВИЗНИНА - 238… 138
(162). Мария ШАРАПОВА - 230,5… 194
(199). Галина ФОКИНА - 154,25… 208
(209). Ольга КАЛЮЖНАЯ - 143,25… 222
(223). Оксана КАРЫШКОВА - 128… 231
(241) Мария КИРИЛЕНКО - 116,25… 234
(235). Галина ВОСКОБОЕВА - 112,25…
247 (248). Вера ДУШЕВИНА - 94,5… 254
(259). Людмила СКАВРОНСКАЯ -
91,75… 279 (281). Екатерина СЫСОЕВА
- 78,25… 284 (285). Гульнара ФАТТАХЕТ-
ДИНОВА (все - Россия) - 73.

* - место в рейтинге на прошлой не-
деле.

СПОРТИНГ

МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. Чем-
пионат России. «Лисья нора». Муж-
чины. 1. Александров (Москва) - 154
сбитые мишени из 200. 2. Усов (Санкт-
Петербург) -153. 3. Леликов (Санкт-Пе-
тербург) - 150. Женщины. 1.  Котова
(Москва) - 131 из 200. 2. Баскакова
(Москва). 3.  Чеблакова (Москва) - 121.
Командный зачет. 1. Санкт-Петер-
бург (Балтийский ССОК  -  А.Носков,
О.Носков, Усов) - 439. 2. Москва (1
СОК) - 429. 3. Тольятти (Тольятти-спор-
тинг) - 417. Женщины. 1. Москва (СКМ
Индустрия - Баскакова,  Чеблакова)  -
244. 2. Москва-2 (1 СОК) - 229. 3. Ли-
пецк  (СКМ Липецк)- 121. Юниоры. 1.
Николаев - 144. 2. Кабанов (оба - Моск-
ва) - 138. 3. Добросотских (Воронеж) -
136. Командный зачет. 1. Москва
(СКМ Индустрия) сообщает коррес-
пондент «СЭ» Елена РЕНЖИНА.

АКАДЕМИЧЕСКАЯ
ГРЕБЛЯ

ЭССЕН (Германия). 92-я между-
народная регата. Мужчины. 2000 м.
Четверка распашная без рулевого.
1-й финал. 1. Германия (Торманн/Дин-
стбах/Штюер/Хайдикер) - 6.30,37. 2.
Дания (Мелвиг/Эберт/Кристенсен/Эб-
бесен) - 6.33,17. 3. РОССИЯ (Володен-
ков/Жигулин/Литвинчев/Матвеев) -
6.36,48. 2-й финал. 1. Германия -
6.30,70. 2. Дания - 6.33,17. 3. РОССИЯ -
6.35,86. Легкий вес. Двойка парная.
1-й финал. 1. Германия (Ойлер/Брех-
мер) - 6.46,02. 2. Дания (Расмус-
сен/Хансен) - 6.47,04. 3. Венгрия (Хир-
линг/Варга) - 6.48,33. 4. РОССИЯ (Вар-
фоломеев/Моисеев) - 6.56,29. 2-й фи-
нал. 1. Германия - 7.20,54. 2. Испания
(Домингес/Сунсунеги) - 7.25,07. 3.
РОССИЯ (Шевель/Моисеев) - 7.27,50.

БОКС

ПУЛА (Хорватия). Международ-
ный турнир Arena Cup. Финалы. По-
бедители названы первыми. Весо-
вая категория 48 кг. Годжан (Молда-
вия) - Диди (Словакия). 51 кг. Самолен-
ко (Молдавия) - Ленгли (Великобрита-
ния). 54 кг. Башир (Швеция) - Лишик
(Польша). 57 кг. Ключко (Украина) -
Байрами (Хорватия). 60 кг. Кубалюк
(Украина) - Палич (Хорватия). 64 кг. Па-
щук (Украина) - Кравец (Украина). 69 кг.
ИВАНОВ (Россия) - Веочич (Хорватия).
75 кг. Адамек (Чехия) - Серджоек (Гол-
ландия). 81 кг. Кузиемский (Польша) -
КАЙНОВ (Россия). 91 кг. Бацурин (Хор-
ватия) - Дйипало (Хорватия). Свыше 91
кг. Саллах (Швеция) - Кьелса (Польша).

В турнире принимали участие 85
боксеров из 20 стран. Лучшим боем
был признан финальный поединок рос-
сиянина Дмитрия Иванова и Перо Вео-
чича из Хорватии.

ХОККЕЙ

МОСКВА. Контракт с ЦСКА на год
заключил 28-летний защитник сборной
Словакии Мартин Штрбак, сообщает
корреспондент «СЭ» Владимир ЮРИН.
Напомним, что в минувшем сезоне
Штрбак выступал за «Локомотив» и фин-
ский ХПК. Ведутся переговоры с защит-
ником сборной Чехии, участником пос-
леднего чемпионата мира 24-летним
Яном Хейдой. По информации «СЭ»,
ЦСКА также ведет переговоры с напада-
ющим «Спартака» Дмитрием Уппером,
защитником «Ак Барса» Евгением Наме-
стниковым и победителем молодежного
мирового первенства защитником «Ла-
ды» Денисом Ежовым. Нападающий
Альберт Лещев, у которого закончился
контракт с армейским клубом, рассмат-
ривает предложения четырех команд.
Тем не менее не исключено, что фор-
вард останется в ЦСКА.

ОМСК. Контракт с «Авангардом» на
один год продлил 27-летний форвард
Максим Сушинский. Трехлетнее согла-
шение с клубом подписал 18-летний
Константин Пушкарев из усть-камено-
горского «Казцинк-Торпедо», которого
специалисты называют одним из самых
перспективных нападающих в своем воз-
расте. Также стало известно, что «Аван-
гард» покинул 32-летний центрфорвард
Равиль Якубов, информирует коррес-
пондент «СЭ» Аркадий АЛЕКСЕЕВ.

ЯРОСЛАВЛЬ. Еще на два года
продлил свое соглашение с «Локомо-
тивом» нападающий Андрей Ковален-
ко. Об этом генеральный менеджер
клуба Юрий Лукин сообщил коррес-
понденту «СЭ» Максиму ЛЕБЕДЕВУ. По
словам Лукина, контракты с командой
также продлили все хоккеисты, став-
шие чемпионами.

КАЗАНЬ. Девятым по счету нович-
ком «Ак Барса» стал нападающий праж-
ской «Славии» и сборной Чехии Радек
Дуда. Чемпион Чехии 2003 года Дуда
на мировом первенстве в Финляндии
стал рекордсменом по количеству уда-
лений - в восьми матчах он заработал
43 минуты штрафа, передает коррес-
пондент «СЭ» Сергей ГАВРИЛОВ.

ВОСКРЕСЕНСК. Недавно появи-
лась информация о том, что чешский
нападающий Патрик Мартинец перей-
дет в «Химик». Однако «СЭ» стало из-
вестно, что следующий сезон фор-
вард проведет на родине - он подпи-
сал контракт с пражской «Славией»,
передает корреспондент «СЭ» Алек-
сандр ШАПИРО.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

МОСКВА. Традиционный мара-
фон «Лужники». Мужчины. 1. АРЧА-
КОВ - 2:21.43. 2. СВЕТУС (оба - Россия)
- 2:21.57. 3. Кандыба (Украина) -
2:28.35. Женщины. 1. Булыщенко (Ук-
раина) - 2:43.42.

По словам участников, быстрому
бегу мешал сильный ветер. В марафоне
приняли участие около 4000 бегунов.

ПРАГА. 9-й международный ма-
рафон. Мужчины. 1. У.Черуйот -
2:11.56. 2. Кангого (оба - Кения) -
2:12.18. 3. Хаптаму (Эфиопия) -
2:14.10. Женщины. 1. Кибор - 2:31.10.
2. Челангат (обе - Кения) - 2:31.25. 3.
Тола (Эфиопия) - 2:37.20.

САН-ФРАНЦИСКО. Традицион-
ный международный пробег Bay To
Breakers. 12 км. Мужчины. 1. Коскей
- 35.11. 2. Итаи - 35.33. 3. Нтива (все -
Кения) - 35.50. Женщины. 1. БИКТА-
ШЕВА (Россия) - 39.22.

ВИСБАДЕН (Германия). Между-
народный турнир. Мужчины. Ядро.
1. Бартелс - 20,33. Диск. 1. Ридель -
67,56. 2. Мелленбек (все - Германия) -
65,44.

ЗАУЛЬХАЙМ (Германия). Между-
народный турнир. Женщины. Шест.
1. Бушбаум - 4,50. 2. Беккер (обе - Гер-
мания) - 4,40. 3. Сабо (Венгрия) - 4,30.

ЧЕБОКСАРЫ. V Кубок Европы по
ходьбе. Мужчины. 20 км. Фернандес
(Испания) - 1:19.48. 2. Ганделлини
(Италия) - 1:20.52. 3. АНДРЕЕВ (Рос-
сия) - 1:20.56. 4. Виера (Португалия) -
1:21.01. 5. МАРКОВ (Россия) - 1:21.29.
6. Маркес (Испания) - 1:21.41… 10.
СТАДНИЧУК - 1:22.56… 20. ГОЛУБЦОВ
(оба - Россия) - 1:24.46. Командный
зачет. Мужчины. 50 км. 1. РОССИЯ
(Скурыгин, Воеводин, Ловкин) - 6 оч-
ков. 2. Испания (Перес, Пинардо, Аве-
ланеда) - 16. 3. Португалия (Мартинс,
Кошта, Жил) - 54. 20 км. 1. Испания
(Фернандес, Маркес, Домингес) - 13. 2.
РОССИЯ (Андреев, Марков, Стадничук)
- 18. 3. Италия (Ганделлини, Сивальеро,
Ланг) - 26. Женщины. 20 км. 1. Италия
(Перрони, Джордано, Ригуалдо) - 27. 2.
Испания (Васко, Диас, Перес) - 40. 3.
РОССИЯ (Николаева, Федоськина, Пе-
трова) - 44. Юниоры. 10 км. 1. РОС-
СИЯ (Прохоров, Порваткин) - 6. 2. Ис-
пания (Аркилла, Корчете) - 11. 3. Бело-
руссия (Серадович, Бабич) - 14. Юни-
орки. 10 км. 1. РОССИЯ (Петрова, Со-
колова) - 3. 2. Белоруссия (Юрченко,
Метлевская) - 7. 3. Германия (Ланд-
манн, Зишка) - 14.

ШАХМАТЫ

ТОЛЬЯТТИ. Сыгран третий тур в
обоих полуфиналах Х клубного чемпио-
ната России. По набранным команд-
ным очкам лидируют: в группе А
«Томск-400 ЮКОС» - 5, «Макс Вен»
(Екатеринбург) и «Политехник» (Ниж-
ний Тагил) - по 3, в группе Б - «Ладья-
Казань-1000» - 5, «Норильский Ни-
кель», «Санкт-Петербург ЛТГ» и «Лада»
(Тольятти) - по 3. 

САРАЕВО. В столице Боснии cтар-
товал традиционный супертурнир.
Первый тур вывел в лидеры сразу че-
тырех участников: Ивана Соколова,
Сергея Мовсесяна, Теймура Раджабо-
ва и Алексея Широва. Все они выигра-
ли свои партии черными, информиру-
ет корреспондент «СЭ» Владимир
ПРОНИН. 

1-й тур. Соколов (Голландия) -
Диздаревич (оба - Босния) -0:1. БАРЕ-
ЕВ (Россия) - Мовсесян (Словакия) -
0:1. Дамлянович (Сербия и Черного-
рия) - Раджабов (Азербайджан) - 0:1.
Кожул (Хорватия) - Широв  (Испания) -
0:1. Кураица (Босния) - Касымджанов
(Казахстан) - ничья.

ОЛИМПИЗМ

МАДРИД. По решению исполкома
Международного олимпийского коми-
тета в ближайшее время в Ирак напра-
вится специальная делегация МОК для
оказания помощи в воссоздании НОК
страны, сообщает ИТАР-ТАСС.

РЕГБИ

САН-ФРАНЦИСКО. «Кубок четы-
рех». США - Япония - 69:27 (17:17), со-
общает специально для «СЭ» Дмитрий
ТАРАСОВ. Ближайший матч Япония -
РОССИЯ состоится 25 мая.

ВЕЛОШОССЕ

РЮ МИНЕРВУА (Франция). 19-я
женская многодневка Tour de l’Aude.
2-й этап. 115 км. 1. Бессет (Канада,
«Сатурн») - 3:10.36. 2. Вален (Норвегия,
«Бик Пауэрплэйт») - то же время. 3.
Джутрас (Канада, «Сатурн») - отстава-
ние 0.06. 4. Арндт (Германия, «Нюрн-
бургер») 1.50… 6. Кэрриган (Австралия,
«Бик Пауэрплэйт»)… 8. ПОЛХАНОВА
(Россия, «Кольнаго»)… 15. БОЯРСКАЯ
(Россия, национальная команда). 16.
И.Поликявичюте (Литва, «Тим-2002 Ав-
рора»)… 22. Юнгског (Швеция, «Али-
верти Кукай»)… 25. Мельхерс (Голлан-
дия, «Фарм Фритс») - у всех то же от-
ставание… 40. СЛЮСАРЕВА (Россия,
«Кольнаго») - 7.33… 50. БАКОВА -
11.39… 54. БАБИКОВА - 12.55…56. КО-
СТЕНКО (все - Россия, национальная
команда) - то же отставание… 91. Росс-
нер (Германия, «Нюрнбургер») - 25.50.
Общий зачет. 1. Вален - 6:38.27. 2.
Бессет - отставание 0.03. 3. Джутрас -
0.15… 6 Арндт - 1.52. 7. Мельхерс -
1.55… 9. Кэрриган - 2.00… 14. Юнгског
- 2.05… 18. И.Поликявичюте - 2.08. 19.
ПОЛХАНОВА - то же отставание… 33.
БОЯРСКАЯ - 2.33… 37. СЛЮСАРЕВА -
7.46… 48. БАКОВА - 12.05… 52. БАБИ-
КОВА - 13.13… 75. Росснер - 25.51.

НОЖЕН-СЮР-УАЗЭ (Франция).
Мужская многодневка «Тур Пикар-
дии». 3-й этап. 113 км. 1. Ван Дийк
(Голландия, «Лотто-Домо») - 2:33.41. 2.
Кирсипуу (Эстония, «Превоянс»). 3.
Дин (Новая Зеландия, CSC) … 54. СИ-
ВАКОВ (Россия, «БигМат») - у всех вре-
мя победителя. 4-й этап. Индивиду-
альная разделка. 5,5 км. 1. Домингес
(Испания, «Фонак») - 7.24. 2. Миллар
(Великобритания, «Кофидис») - отста-
вание 0.01. 3. Роджерс (Австралия,
«Квик Степ») - 0.08. 4. Макги (Австра-
лия, FDJeux) - 0.10… 29. СИВАКОВ -
0.35. Итоговый зачет. 1. Миллар -
10:18.20. 2. Домингес - отставание
0.02. 3. Макги - 0.09… 28. СИВАКОВ -
0.38.   

АВТО

ИНДИАНАПОЛИС (США). Завер-
шились квалификационные заезды к
знаменитой гонке «Индианаполис 500»
серии IndyCar. Поул-позишн завоевал
бразилец Элио Кастроньевеш («Пен-
ске»), средняя скорость которого на
круге составила 372,846 км/ч. Первую
линию стартового поля с ним поделят
бразилец Тони Канаан и американец
Робби Гордон. Напомним, что Кас-
троньевеш выигрывал в Индианаполи-
се дважды (2001, 2002), однако ни разу
не стартовал с поула.

ШПИЛЬБЕРГ (Австрия). Между-
народный чемпионат «Формула-
3000». 3-й этап. «Гран-при Австрии».
151,410 км. 1. Рик.Сперафико (Брази-
лия, «Колони») - 49.08,128 (средняя
скорость 184,888 км/ч). 2. Вирдхайм
(Швеция, «Арден Интернешнл») - от-
ставание 3,671. 3. Пантано (Италия,
«Дуранго») - 10,035. 4. Люцци (Италия,
«Ред Булл Джуниор») - 19,243. 5. Токка-
чело (Италия, «Супер Нова») - 21,528. 6.
Кьеса (Дания, Den Bla Avis) - 27,403.
Общий зачет. 1. Вирдхайм - 28 очков.
2 - 3. Пантано и Рик. Сперафико - по 16.

МОСКВА. Чемпионат РАФ по ав-
томобильно-кольцевым автогон-
кам. Класс «Туринг». 1. Львов
(«Фольксваген Гольф», «Спорт-Гараж»)
- 39.49,823. 2. Фридман (БМВ, «Сити
Моторспорт») - отставание 16,395. 3.
Нечаев (БМВ, «МТС ЭйСи Рейсинг«) -
17,556. Командный зачет. 1. «МТС
ЭйСи Рейсинг» - 26 очков. 2. «Спорт-Га-
раж» - 20. «Корус-Моторспорт» - 20.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ. Новичок выс-
шей лиги БСК отправился на восстано-
вительный сбор в Турцию под руковод-
ством нового главного тренера Олега
Тимонина. Клуб покинул находившийся
у питерцев в аренде полузащитник Анд-
рей Филиппов. Контракт с БСК заклю-
чил полузащитник Олег Чекубаш
(«Уральский трубник»). По словам дире-
ктора БСК Валерия Сидоровича, в меж-
сезонье состав команды пополнят еще
пять - шесть хоккеистов, сообщает кор-
респондент «СЭ» Александр КУЗЬМИН.

ОМСК. Вслед за главным тренером
«Юности» Андреем Кобелевым и че-
тырьмя игроками, перебравшимися в
«Металлург», команду покинули еще
два хоккеиста. Вратарь Максим Казан-
цев отправился в СКА, а лучший бом-
бардир клуба в минувшем сезоне напа-
дающий Юрий Шкурко принял пригла-
шение дебютанта высшей лиги БСК,
сообщает корреспондент «СЭ» Алек-
сандр ЛЮТИКОВ.

ПЛАВАНИЕ

БЕРЛИН. Мировая рекордсменка
на 200 метров вольным стилем немка
Франсиска ван Альмсик пропустит
чемпионат мира в Барселоне (13 - 27
июля), чтобы лучше подготовиться к
Олимпиаде 2004 года в Афинах, сооб-
щает Reuters.  «У меня нет никаких сти-
мулов на чемпионате мира. Единствен-
ное, что меня привлекает сейчас в
спорте, - золото Олимпийских игр», -
заявила 25-летняя пловчиха.

ВЕЛОТРЕК

СИДНЕЙ. Этап Кубка мира. Муж-
чины. Командный спринт. 1. Япония
(Фушими, Нагаи, Нагацука). 2. Австра-
лия. 3. Германия. Мэдисон. 40 км. 1.
Германия (Фульст, Мюллер). 2. Австра-
лия. 3. Голландия… 15. РОССИЯ (Ми-
нашкин, Шмит). Женщины. Скрэтч.
10 км. 1. Пенделтон (Великобритания)
. 2. Гилмор (Австралия). 3. Ульмер (Но-
вая Зеландия). Россиянка Юлия Ару-
стамова не финишировала. Команд-
ный спринт. 1. Австралия (Гилмор,
Хаббард, Мирс). 2. РОССИЯ (Абасова,
Арустамова, Гришина). 3. Украина.
Итоговый зачет в Кубке мира. 1. Гер-
мания - 379. 2. Австралия - 336. 3.
Франция - 288. 4. РОССИЯ - 277. 5. Гол-
ландия - 229. 6. Великобритания - 182. 

ГОЛЬФ

ГАМБУРГ. Deutsche Bank SAP
Open. 2 700 000 евро. Итоговое поло-
жение. 1. Харрингтон (Ирландия),
Бьорн (Дания) - «-19» (Харрингтон побе-
дил в переигровке). 3. Гусен (ЮАР) - 
«-18». 4. Фаст (Швеция) - «-17»… 8.
Кларк (Северная Ирландия) - «-15»… 12.
Фалдо (Англия) - «-13»… 29. Вудс (США)
- «-10»… 34. Монтгомери (Шотландия) -
«-9»… 64. Лангер (Германия) - «-3».

ИРВИНГ (США). EDS Byron Nelson
Championship. 5 600 000 долларов.
Итоговое положение. 1. Сингх (Фид-
жи) - «-15». 2. Прайс (Зимбабве) - «-13».
3. Алленби (Австралия) - «-12».

КУ-КА-РЕ-КУ
ХОККЕЙ

ГРИГОРЕНКО ПО−ПРЕЖНЕМУ 
В РЕАНИМАЦИИ

Пострадавший в автомобильной аварии нападающий «Лады»
Игорь Григоренко, которому в субботу было сделано две опера-
ции, все еще находится в реанимации, сообщает корреспондент
«СЭ» Игорь ЧЕРНОИВАНЕНКО.

По словам врачей, вчера состояние хоккеиста ухудшилось.
Из поврежденной кости в кровь стали просачиваться жировые
отложения. На языке медиков такая патология называется жиро-
вой эмболией. При подобных травмах это весьма распростра-
ненное осложнение. Теперь все зависит не только от правильно-
го лечения, но и от силы организма молодого человека. В пала-
ту к Игорю вход по-прежнему разрешен только маме.

ЮДИН ВОЗВРАЩАЕТСЯ В СКА?
32-летний защитник Александр Юдин, выступавший в пос-

леднее время в «Северстали», скорее всего, покинет череповец-
кую команду. Как стало известно корреспонденту «СЭ» Алексан-
дру ШАПИРО, игрок рассматривает несколько приглашений, в
том числе и от СКА. Напомним, что в конце 90-х Юдин уже высту-
пал за питерский клуб.

МИХАЙЛОВ 
ВЕДЕТ ПЕРЕГОВОРЫ 

С КАМЕНСКИМ
Вчера состоялся разговор главного тренера СКА Бориса Ми-

хайлова с двукратным обладателем Кубка Стэнли, трехкратным
чемпионом мира, олимпийским чемпионом 37-летним нападаю-
щим Валерием Каменским. Речь шла о возможном переходе
форварда в СКА, но пока вопрос остается открытым, передает
корреспондент «СЭ» Александр ШАПИРО.

ФЕХТОВАНИЕ

ПОЗДНЯКОВ 
ВНОВЬ ПОБЕДИЛ КОВАЛИУ

В финале очередного этапа Кубка мира среди саблистов, за-
вершившегося в Варшаве, четырехкратный олимпийский чем-
пион россиянин Станислав ПОЗДНЯКОВ (на фото ЕРА - справа)
одолел своего принципиального соперника - победителя сид-
нейской Олимпиады румына Михая Ковалиу - со счетом 15:10.

- Я чувствовал себя очень уверенно на протяжении всех боев,
получалось буквально все, - сообщил Поздняков корреспон-
денту «СЭ» Ровшану АСКЕРОВУ. - Никаких волнений перед фина-
лом тоже не было - мы с Ковалиу давно знаем друг друга. 

- В чем причина столь успешного выступления?
- Я в последнее время много отдыхал, вышел на дорожку све-

жим, жадным до побед.
- Какой турнир следующий?
- Здесь же в Варшаве стартовал клубный Кубок чемпионов. Я

фехтую за родной клуб «Новосибирск». В команде также высту-
пают Павел Быков, Вячеслав Сазонов и Юрий Лихачев. Первый
соперник - чемпион Греции, клуб «Афины». Греция не самая ус-
пешная в фехтовании держава, и, думаю, проблем в этой встре-
че возникнуть не должно. А вот если выйдем в полуфинал, то там
можем встретиться с белорусским чемпионом - командой «Дина-
мо» (Минск), за которую выступает практически вся сборная этой
страны.

ВЕЛОШОССЕ

ЧИПОЛЛИНИ 
ВПИСАЛ СВОЕ ИМЯ 

В ИСТОРИЮ ВЕЛОСПОРТА
Чемпион мира-2002 итальянец Марио ЧИПОЛЛИНИ выиграл

этап на «Джиро д’Италия»-2003 - и, таким образом, повторил ка-
завшийся вечным рекорд своего соотечественника Альфредо
Бинды (этот рекорд был установлен еще в 30-х годах прошлого
века!) - 41 победа на этапах знаменитой итальянской супермно-
годневки.

Удачной для Супер-Марио оказалась домашняя трасса - в
родной Тоскане. Счастливого победителя на финише встречали
жена Сабрина, мать и две дочери, а первой поздравила с дости-
жением дочь Бинды - Лаурета.

Герой дня назвал свой финишный спурт в Арецце «лучшим в
карьере».

РИЕТИ-АРЕЦЦО (Италия). Мужская супермногодневка
«Джиро д’Италия». 8-й этап. 214 км. 1. Чиполлини (Италия, «До-
мина Ваканце») - 5:29.46. 2. Макивэн (Австралия, «Лотто-Домо»). 3.
Петакки (Италия, «Фасса Бортоло»). 4. Бакштедт (Швеция, «Тим Фа-
кта»). 5. Гальвес Лопес (Испания, «Келме»). 6. Наудуш (Латвия, «ССС-
Польсат»)… 11. Симони (Италия, «Саеко»). 12. Пеллицотти (Италия,
«Алессио»)… 18. Гарцелли (Италия, «Вини Кальдирола») - у всех вре-
мя победителя… 24. Сабаляускас (Литва, «Саеко») - отставание
0.10… 27. Ное (Италия, «Алессио»)… 31. Румсас (Литва, «Лямпре»)…
33. Пантани (Италия, «Меркатоне Уно»)… 39. Ф. Казагранде (Италия,
«Лямпре»)… 41. Гонсалес Хименес (Испания, «Фасса Бортоло»)… 43.
ТОНКОВ (Россия, «ССС-Польсат»)… 58. Фриго (Италия, «Фасса Бор-
толо»)… 82. ЛЕЛЕКИН (Россия, «Тенакс») - у всех то же отставание.
Общий зачет. 1. Гарцелли - 37:09.10. 2. Симони - отставание 0.31. 3.
Ное - 0.54. 4. Пеллицотти - 1.36. 5. Сабаляускас - 1.38. 6. ТОНКОВ -
1.50… 8. Румсас - 2.04… 11. Ф. Казагранде - 3.21… 19. Пантани -
4.51… 31. Гонсалес Хименес - 7.06. 32. Фриго - 7.43… 84. Макивэн -
22.26… 104. Чиполлини - 31.55… 146. ЛЕЛЕКИН - 49.43.

ФОРМУЛА-1

НАКЛЕЕК «ГАЗПРОМА» 
НА «МИНАРДИ» БОЛЬШЕ НЕТ

В ходе «Гран-при Австрии» на болидах «Минарди» отсутство-
вали спонсорские наклейки российского концерна «Газпром»,
который объявил о подписании контракта с итальянской коман-
дой в августе 2002 года. Как стало известно «СЭ», в Австрии
один из боссов итальянской команды Пол Стоддарт в интервью
корреспонденту журнала «Формула» окончательно подтвердил
информацию о прекращении российской компанией спонсор-
ской поддержки. По словам австралийца, «Газпром» не вносил
деньги в бюджет «Минарди» с конца прошлого года и фактиче-
ски саботировал подписанный трехлетний контракт на сумму
около 20 миллионов долларов. «Без этих денег мы сможем за-
кончить сезон, но не сможем развиваться», - заключил Стоддарт.

Напомним, что пилот «Минарди» россиянин Сергей Злобин
еще в конце марта этого года сообщил в интервью «СЭ» о слож-
ностях во взаимоотношениях итальянской конюшни и «Газпро-
ма» и о невыполнении российской стороной финансовых обяза-
тельств. Тогда руководитель пресс-службы «Газпрома» Игорь
Плотников заявил газете об отсутствии каких-либо проблем ме-
жду «Газпромом» и «Минарди». Он же вчера отказался от ком-
ментариев для «СЭ», попросив подождать официальной пози-
ции газовиков до вторника.

БОКС

ЦЗЮ ГОТОВ ДРАТЬСЯ 
В МОСКВЕ СО СПИНКСОМ 

В ЕГО КАТЕГОРИИ
Ситуацию вокруг предстоящего в Москве боя абсолютного

чемпиона мира в первом полусреднем весе (до 63,5 кг) Констан-
тина Цзю корреспонденту «СЭ» Александру БЕЛЕНЬКОМУ по те-
лефону прокомментировал сам боксер.

- Правда ли, что вашим следующим соперником будет
американец Кори Спинкс, чемпион мира в полусреднем весе
(до 66,7) по версии IBF? И в какой категории вы в таком слу-
чае будете драться: в своей или в его?

- Признаться, пока я знаю об этом почти столько же, сколько и
вы: если бой организуют, то он будет, не организуют - не будет. Но
одно могу сказать определенно: если бой состоится, то будет про-
ходить в категории до 66,7 кг и за титул Спинкса.

- Также прошла информация, что вы, возможно, будете
драться с победителем матча-реванша Рикардо Майорга -
Вернон Форрест (12 января чемпион в полусреднем весе по вер-
сии WBA Майорга нокаутировал в 3-м раунде чемпиона в том же
весе по версии WBC Форреста, считавшегося безусловным фаво-
ритом; матч-реванш должен состояться 12 июля. - А.Б.)?

- Все может быть. Но пока до этого еще далеко, и нужно органи-
зовать другой бой. Сейчас много говорят о Майорге, но я его пока
видел только мельком в том самом бою с Форрестом, и ничего
конкретного о нем на этом основании сказать не могу.

- Реально ли то, что ваш следующий бой пройдет в Москве
или это только чьи-то мечтания?

- Реально, но ведь не я решаю этот вопрос. Он в компетенции
моего промоутера Влада Уортона.  Кроме того, нужно договорить-
ся с телеканалом Showtime и получить согласие соперника на то,
чтобы он поехал в Москву. С другой стороны - и наши московские
партнеры, насколько я знаю, должны дать определенные финансо-
вые гарантии. В общем, если все сойдется, то, конечно, приеду. Но
пока, честно говоря, еще ничего не решено.

ТЕННИС

НАВРАТИЛОВА − КУЗНЕЦОВА:
ТРЕТЬЯ ПОБЕДА В СЕЗОНЕ

Американка Мартина Навратилова и россиянка Светлана Куз-
нецова завоевали в Риме свой третий титул на турнирах WTA Tour
в 2003 году, обыграв в финале сербку Елену Докич и нашу Наде-
жду Петрову, которым на двоих всего 40 лет - на 7 меньше, чем
одной Навратиловой. Свой 170-й титул в парном разряде Марти-
на завоевала спустя ровно 30 лет после того, как впервые вышла
в финал Italian Open. Тогда она, еще будучи гражданкой Чехосло-
вакии, в дуэте с соотечественницей Ренатой Томановой уступила
советской теннисистке Ольге Морозовой и британке Вирджинии
Уэйд. После этого Навратилова выигрывала турнир в 1975 году (с
Крис Эверт) и в 1987-м (с Габриэлой Сабатини), сообщает АР.

Женский турнир Italian Open. Парный разряд. Финал. КУЗНЕ-
ЦОВА/Навратилова (Россия/США, 5) - ПЕТРОВА/Докич (Рос-
сия/Сербия и Черногория, 4) - 6:4, 5:7, 6:2.

БАСКЕТБОЛ

К ЧЕМПИОНАТУ ЕВРОПЫ 
КИРИЛЕНКО 

ПОДГОТОВИТ ТРЕНЕР НБА?
Уже в начале июня форвард сборной России и клуба НБА «Юта

Джаз» Андрей Кириленко начнет подготовку к чемпионату Европы,
который пройдет в Швеции 5 - 14 сентября. 1 июня Кириленко от-
правится отдыхать в Сен-Тропе (Франция), где параллельно будет
работать с иностранным тренером.

- Пока точно не известно, с кем именно. Это будет либо кто-то
из европейских специалистов, либо один из представителей тре-
нерского штаба «Нью-Йорка» или «Индианы», которые специально
летом занимаются с игроками. Ориентировочно приступлю к тре-
нировкам 5 июня, - сообщил Кириленко корреспонденту «СЭ» Па-
влу ОСИПОВУ. 

Напомним, что к сборной России один из ее лидеров присоеди-
нится в середине августа, а перед этим две недели будет работать
в Солт-Лейк-Сити с одним из тренеров «Юты».

03.00 Хоккей. Кубок Стэнли. Полуфинал. 
«Ottawa Senators» - «New Jersey Devils».
5-я игра. Прямая трансляция. 
По окончании трансляции 
в программе перерыв до 10.00

10.00 «Пресс-центр»
10.15 «Дети Олимпа». 

Спортивный ежедневник
10.20 Аэробика
10.45 Хоккей. Кубок Стэнли. Полуфинал. 

«Ottawa Senators» - «New Jersey 
Devils». 5-я игра.

13.00 «Пресс-центр»
13.15 Аэробика
13.40 «НХЛ-Плюс». Итоги недели
14.10 «Железный фактор». Пауэрлифтинг. 

Чемпионат России в Казани. Часть 4-я
14.40 Синхронное плавание. Чемпионат 

России. Комбинированная программа 

15.25 «Шахматное обозрение»
16.00 «Пресс-центр»
16.15 Чемпионат России по кольцевым 

автогонкам. Передача с трассы 
«Мячково - Московское кольцо». 
В перерыве (17.00) - «НХЛ-Плюс»

19.00 «Пресс-центр»
19.15 Покер. One Million Poker-2003. 

Финал 
20.00 «Звездный вторник»
21.00 «Дети Олимпа». 

Спортивный ежедневник
21.05 Программа передач на завтра
21.15 «Пресс-центр»
21.30 Хоккей. Кубок Стэнли. Полуфинал. 

«Ottawa Senators» - «New Jersey Devils».
5-я игра.

23.45 «Время собирать кегли»
00.15 Новости
00.30 «НХЛ-Плюс»
00.40 Конный спорт. Preakness Stakes 

Вторник, 20 мая
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Популярный в недавнем прошлом австрийский пилот «Больших призов», а ныне спортивный директор БМВ 
Герхард Бергер продолжает специально для читателей «СЭ» комментировать события 54−го чемпионата мира

Борис ТОСУНЯН
из Вены

- Г-н Бергер, старт минувше-
го «Гран-при Австрии» получил-
ся неординарным: гонщикам
пришлось трижды выполнять
эту процедуру! Такие вещи как-
то сказываются на пилотах, за-
ставляют их нервничать?

- Конечно, это создает до-
полнительное напряжение,
причем не только для людей,
но и для болидов. Многие де-
тали и узлы не выдерживают
нагрузок. Чаще всего от этого
страдают сцепление и двига-
тель.

- Не потому ли Пабло Мон-
тойя не смог завершить гонку?

- Нет, в данном случае ви-
нить фальстарты не следует,
отрицательную роль сыграли
иные обстоятельства.

- Можете описать состояние
пилота в последние секунды
перед стартом и непосредст-
венно в момент старта?

- Каждый гонщик психоло-
гически готовит себя к тому,
чтобы без ошибок пройти
первый поворот, ведь от этого
во многом зависит его место
на финише. Есть такой афо-
ризм: пусть гонки и не выиг-
рываются в первом повороте,
зато проигрываются доволь-
но часто. Кстати, на «Гран-
при Австрии» безошибочный
старт особенно важен, так
как именно в начале пути
прежде обычно случались
столкновения.

- Пожар во время пит-стопа
Михаэля Шумахера - зрелище
не для слабонервных. Однако
сам немец в эти мгновения вел
себя так, словно ничего не про-
изошло. У всех пилотов «Фор-
мулы-1» такие - поистине же-
лезные - нервы?

- Шумахер превосходит
своих соперников по многим
параметрам, а теперь стало
ясно, что и в психологиче-
ском плане у него все в пол-
ном порядке. Впрочем, для
меня хладнокровие лидера
«Феррари» сюрпризом не ста-
ло, оно для него типично. А
вот как я сам повел бы себя в
столь экстремальной ситуа-
ции, уж извините, не знаю...

- Была ли угроза взрыва бен-
зина в цистерне и баке «Ферра-
ри» - или есть какая-то систе-
ма, которая подобное развитие
событий предотвращает?

- Специальной системы
нет, но в кокпите пилота име-
ется кнопка, которая приво-
дит в действие общую систе-
му противопожарной безо-
пасности болида. Однако Шу-
махер почему-то ею не вос-
пользовался.

- Как думаете, не стала ли не-
возмутимость Шумахера в этом
стрессовом эпизоде ключевым
моментом гонки? Ведь покинь
он машину - и победителем мог
стать Кими Райкконен...

- Ключевыми моментами,
на мой взгляд, было то, что в
распоряжении Шумахера -
самый быстрый болид и что
Михаэль не допустил ни од-
ной ошибки.

- То есть, исходя их ваших
слов, одолеть болиды «Ферра-
ри» невозможно?

- Их новая машина, конеч-
но, хороша, но все же на лю-
бой механизм можно найти
управу.

- В вашей биографии был
случай весьма близкого зна-
комства с огнем - авария в по-
вороте Тамбурелло в Имоле в
1989 году. После этого вам не
было страшно садиться за
руль?

- Мы - профессионалы и не
имеем права поддаваться
эмоциям. Оказавшись в кок-
пите, мы оставляем их за бор-
том.

- Но чего-то гонщики «Фор-
мулы-1» все-таки боятся?

- Того же, чего и остальные
люди: боли, травм…

- В воскресной гонке Рубенс
Баррикелло несколько раз
прессинговал Кими Райкконе-
на, однако особо активных
действий при этом не пред-
принимал. Сильно ли нервиру-
ет, когда на заднем спойлере
вашего автомобиля «сидит»

конкурент, но обгонять вас не
торопится?

- На самом деле актив-
ность со стороны Баррикелло
была, просто Райкконен не
допустил ошибок и адекватно
отвечал на каждый выпад
бразильца.

- В какой-то момент пошел
дождь, но вскоре капать пере-
стало. В такой ситуации не
очень понятно, менять резину
на дождевую или продолжать
на свой страх и риск ехать на
слике. Кто принимает реше-
ние?

- В первую очередь - сам
гонщик, но свои советы ему
дают и гоночный инженер, и
штаб команды.

- В прошлый раз мы с вами
говорили о том, что чувствует
пилот, расставаясь со своими
старыми машинами. На этот
раз прощаться пришлось с
трассой: гонка на «А-1 ринг»
была последней. По вашим
словам, к смене техники гон-

щики относятся философски. А
как насчет автодрома?

- Точно так же. Никаких
проблем не возникает.

- Но наверняка у каждого
есть трасса или трассы, кото-
рые ему особенно по душе. У
вас такие были?

- Да, старый «Остеррайх-
ринг», который пришлось за-
крыть, так как он стал слиш-
ком опасным. Условия на нем
современному поколению пи-
лотов показались бы просто
катастрофическими: не было
зон безопасности, покрытие
оставляло желать лучшего.
Даже мы, хоть и ездили чуть
медленнее, очень рисковали.
Мне вспоминается 1987 год,
когда «Остеррайхринг» за-
крывали: тогда было много
разных ЧП. Мы, например,
как и сейчас, трижды старто-
вали. А потом на моей маши-
не вышел из строя мотор - и я
выбыл из гонки. Тем не менее

об этой трассе у меня сохра-
нились самые хорошие вос-
поминания.

- У вас большой авторитет в
мире «Формулы-1». Не намере-
ны побороться за то, чтобы вер-
нуть «Гран-при» на свою роди-
ну?

- Если это будет хоть не-
много реально, то обязатель-
но. Мои земляки так полюби-
ли «Большие призы», что ока-
жут мне всяческую поддерж-
ку.

- Если бы вам предложили
организовать гонку с участием
бывших и нынешних звезд
«Формулы-1», то кого вы при-
гласили бы на старт этого гипо-
тетического «Гран-при Берге-
ра» и на какой трассе провели
бы его?

- Обязательно в Шпиль-
берге, а пригласил бы, в пер-
вую очередь, Айртона Сенну.
Ну и Михаэля Шумахера. Сам
же сидел бы на трибуне и на-
слаждался дуэлью гигантов.

ПОДПИСКА НА ГАЗЕТУ «СПОРТ-ЭКСПРЕСС»

Подписаться на газету «СПОРТ-ЭКСПРЕСС» через Internet
вы можете на сайте www.sport-express.ru

Подписавшись на «СПОРТ−ЭКСПРЕСС» на второе
полугодие 2003 года, вы бесплатно получаете 

В отделениях связи

В МОСКВЕ:
Каталог
ФГУП УФПС «Моспочтамт»

50160 для частных лиц
14661 льготная

для постоянных
подписчиков

14663 номера
по понедельникам

14662 для организаций

В МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ:
Каталог
УФПС Московской области

50160
В ДРУГИХ РЕГИОНАХ РОССИИ:
Каталог агентства «Роспечать»

50160

КАРТУ КЛУБА ПОДПИСЧИКОВ «СЭ»

«ТРАНСВААЛЬ ПАРК»
Скидка 5% на посещение

аквапарка.

ФУТБОЛЬНОЕ
ТУРИСТИЧЕСКОЕ

АГЕНТСТВО
Скидка 5% на билеты на до-

машние матчи футболистов
московского «Динамо», прохо-
дящие на стадионе «Динамо».

РАЗВЛЕКАТЕЛЬНЫЙ ЦЕНТР
«ЛОКО ПАРК»

Скидки при посещении центра: карта на
полгода - 5%, карта на год - 10%.

ТУРИСТИЧЕСКАЯ КОМПАНИЯ
«РОЗА ВЕТРОВ»

Скидка 8% на предлагаемые туры, скидка
3% авиабилеты и  на услуги медицинского цен-
тра «АРМЕД».

ПИВНОЙ РЕСТОРАН
«ЛИГА ЧЕМПИОНОВ»

Скидка 10% от общей сум-
мы счета.

КОМПАНИЯ
«ЛИГА БОУЛИНГА»
Скидка 5% на все товары

(оборудование  и аксессуары
для боулинга).

СЕТЬ МАГАЗИНОВ «СПОРТСИТИ»
Скидка 5% на все товары (кроме распро-

даж).

КОМПАНИЯ «ПАРТЕР»
Скидка 50% на услугу бронирования биле-

тов на спортивные соревнования.

КЛУБ «МАНЕЖ БОУЛИНГ»
Скидка 10% при игре в боулинг, аэрохоккей

и бильярд.

Эта карта дает право на разнообразные льготы, предоставляемые нашими партнерами

ФОРМУЛА-1

c Герхардом
БЕРГЕРОМ

ФОРМУЛА−1

ТИПИЧНЫЙ ШУМАХЕР

Воскресенье. Шпильберг. После финиша «Гран-при Австрии» его победитель, Михаэль ШУМАХЕР, высоко оценил профессионализм, 
с которым механики «Феррари» потушили его загоревшуюся машину.
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